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cumplicidade, troca, afeto e cuidado, as 
vulnerabilidades inevitavelmente surgem. Por 
isso, uma das principais causas de fracasso nos 
relacionamentos é a falta de diálogo. Isso pode 
ocorrer por diversos motivos, mas destaco dois: 
pessoas que vivem presas a traumas do passado e 
têm medo de enfrentá-los (geralmente, são 
aquelas que negam a terapia ou a análise), 
preferindo viver em um mundo ilusório, mas 
aparentemente sólido; um mundo próprio, 
fechado! O outro motivo é que, em muitos 
relacionamentos, existe uma imagem do outro que 
não admite mudança. O outro não tem espaço para 
se expressar, pois tudo o que diz é seguido de 
críticas e convicções irreais e duras.
  Muitas vezes, nossos vazios são preenchidos de 
forma precipitada, especialmente no passado, 
quando não temos experiência de vida ou 

maturidade suficiente. O problema é que, uma vez 
que escolhemos, essa escolha pode determinar 
uma parte significativa de nossa vida. E agora? O 
que fazer? Refletir sobre nossos desejos. O que 
desejamos? Onde estão nossos vazios? Eles 
geram um incômodo, uma espécie de “inquietude 
existencial”? É preciso escutar nossa história, 
nossas escolhas, e refletir sobre nosso caminho 
(terapia ou análise podem nos ajudar nesse 
processo). Ninguém precisa viver de forma linear 
e equivocada. A vida precisa ter significado — o 
nosso significado! O pior é, ao ter a sensação que 
estamos no final de nossa caminhada, ainda 
vivenciar muitos arrependimentos de não ter 
mudado ou traçado outro caminho. 

   É claro que o que uma pessoa expressa pode ter 
relação com sua personalidade ou, ao menos, 
significar algo. Contudo, isso representa apenas 
uma peça dentro de um quebra-cabeça; não é o 
todo daquela pessoa. As pessoas podem ser mais 
conhecidas pelos seus não-ditos do que pelos seus 
ditos. Quando alguém fala sobre si mesmo, 
geralmente há uma dose de fantasia. Por outro 
lado, quando expressamos emoções, afetos, 
quando somos afetados pelo mundo, pelos outros 
e por nós mesmos, é nesses momentos de 
vulnerabilidade que nos expressamos de forma 
mais autêntica.
   Em um mundo cada vez mais narcisista, as 
pessoas raramente expressam seus erros e 
fragilidades — que todos nós, como seres 
humanos, possuímos. Quando estamos em um 
re lac ionamento  de  verdade ,  onde  há 

  A vida humana é feita de escolhas, das quais 
nunca podemos escapar! Mesmo quando optamos 
por não escolher, seguimos um caminho — muitas 
vezes, sem reflexão, por inércia. Esses são, com 
frequência, os mais equivocados.
  Em outras ocasiões, seguimos ilusões ou 
fantasias que não refletem nossa verdadeira 
essência; são projeções ou imagens criadas de 
forma irreal. Muitos relacionamentos se 
concretizam dessa maneira: desejamos acreditar 
que o outro é de uma determinada forma, mesmo 
percebendo, ainda que vagamente, que ele não é. 
Mas sonhamos que um dia possa ser! Por isso, os 
relacionamentos tendem a ter problemas, 
especialmente no mundo atual, dominado por 
projeções virtuais e redes sociais. Há muito 
autoengano! Os outros são vistos através das 
lentes da virtualidade.

Psicanalista atuante em BH e Mariana; Professor da PUC-Minas e da FUPAC-Mariana; Escritor; Membro da Academia Marianense 
de Letras; Comentarista semanal da Rádio Itatiaia/BH e Colunista da TV Horizonte; Pós-Doutorado pela Université de Fribourg, 

na Suíça.

civilmente, sendo obrigado a indenizar os danos 
causados ao meio ambiente e às propriedades 
particulares afetadas pelo fogo. Isso inclui a 
compensação por perdas econômicas, como a 
destruição de plantações e a morte de animais.
  Além das penalidades legais, os incêndios 
criminosos têm um impacto significativo na 
sociedade e no meio ambiente. Eles podem 
causar a perda de biodiversidade, a degradação 
do solo, a poluição do ar e a destruição de 
habitats naturais. Esses danos podem levar anos, 
ou até mesmo décadas, para serem revertidos, e 
muitas vezes as áreas afetadas nunca se 
recuperam completamente.

  Portanto, é fundamental que a população esteja 
ciente das implicações legais e das consequências 
ambientais dos incêndios criminosos. A denúncia 
de atividades suspeitas e a colaboração com as 
autoridades são essenciais para prevenir e 
combater esses crimes, garantindo a proteção do 
nosso patrimônio natural. Denuncie!
Ficou alguma dúvida? Caso tenha alguma dúvida 
sobre este conteúdo, fale conosco. Email: 
jussara.freitas39@gmail.com | WhatsApp: 
(031)983197490 | Instagram:@drajussarafreitas

floresta é crime, e a pena pode variar de dois a 
quatro anos de reclusão, além de multa. 
Ainda, de acordo com o artigo 250 do Código 
Penal, a pena é de reclusão, de três a seis anos, e 
multa. Se o incêndio atingir uma área de 
conservação, a pena pode ser ainda maior.
Além disso, a legislação prevê que o responsável 
pelo incêndio deve arcar com os custos de 
recuperação da área afetada, o que pode incluir 
reflorestamento e outras medidas de reparação 
ambiental.
  As implicações legais não se limitam apenas à 
esfera penal. O responsável pelo incêndio 
criminoso também pode ser processado 

    Mariana e região tem sido alvo de vários focos 
de incêndio nos últimos dias, o que tem 
prejudicado sobremaneira a biodiversidade, bem 
como a qualidade de vida da população 
marianense.
  Nesse sentido, vale ressaltar que dar causa a 
incêndios é crime e os incêndios criminosos na 
natureza têm sérias implicações legais, uma vez 
que são considerados crimes ambientais. A 
legislação brasileira é rigorosa em relação a esses 
crimes, visando proteger o meio ambiente e 
garantir a preservação das áreas naturais.
  De acordo com a Lei de Crimes Ambientais (Lei 
nº 9.605/1998), provocar incêndio em mata ou 

Dra. Jussara Freitas - Advogada  / OAB/MG 165.006

Fala ai, Dra. Jussara Freitas!

  Ademais, os partidos políticos também são 
responsáveis pela sustentação de governos 
ineficazes, pois são eles que nomeiam aqueles que 
ocupam cargos eletivos. Há uma falta de força 
cidadã quando eles não são repreendidos pelo que 
acontece após as eleições: eles devem assumir a 
responsabilidade não apenas pelo acesso ao poder, 
mas também pela maneira como esse poder é 
exercido.
  Entretanto, a centralidade e o controle que os 
partidos políticos têm sobre as decisões tomadas 
nos poderes Executivo, Legislativo e Judiciário 
dificultam que eles recebam as respectivas 
correções. O centralismo partidário como base 
para possíveis retaliações já é um sistema 
desatualizado.
  Não há dúvida de que os partidos continuam 
cumprindo as funções que historicamente lhes 
foram confiadas. Mas será que é hora de considerar 
com seriedade uma democracia sustentada não 
apenas por partidos políticos? No centro da 
democracia,  onde a part icipação dessas 
organizações é necessária, encontra-se a ação 

política, a implementação de uma série de 
atividades que teriam como principal pressuposto 
o bem da comunidade.
   Portanto, a questão é que essa ação é realizada 
por um conjunto de indivíduos, isoladamente ou 
em conglomerados. Então, se o que importa é a 
ação e os indivíduos que a exercem, o que menos 
importa é o espaço organizacional em que eles se 
encontram alojados. 

Em condições normais de temperatura e pressão, o 
desempenho econômico era não apenas um ativo 
ele i toral  fundamental  para  o  candidato 
situacionista, como também um bom preditor do 
resultado que sairia das urnas.
  Há uma ideia generalizada e aceita de que a 
democracia não é possível sem os partidos 
políticos. Há décadas se afirma que essas 
organizações estão em crise, mas, apesar da 
intensificação dos sintomas de sua - supostamente 
- doença crônica, elas não desapareceram: os 
partidos se criam, às vezes se destroem e sempre se 
transformam. Essa é uma triste realidade.
  Sob o manto protetor dessa abordagem sobre sua 
indispensabilidade para o suporte democrático, 
foram toleradas as deficiências, os defeitos e os 
erros cometidos por essas - como já foi dito - 
organizações políticas. É nítida a ausência de 
democracia em seu interior. Há líderes, que são 
capturados e buscam permanecer no controle; em 
outros, busca-se herdar o cargo para alguém 
próximo; em outros, é notório que funcionam 
como franquias com dono.

   Desde a sucessiva consolidação das democracias 
representativas no século 19, diversos são os 
expedientes de que se utilizam os aspirantes a 
cargos públicos a fim de angariar a simpatia e o 
voto da maioria dos eleitores. A despeito das 
inúmeras particularidades observadas entre os 
distintos sistemas eleitorais, os candidatos devem, 
via de regra, conquistar uma parcela significativa 
do eleitorado, não necessariamente majoritária, 
para vencer o pleito.
  Contudo, apesar de os fatores que norteiam a 
escolha por um determinado postulante serem 
tantos quanto possíveis, elementos de aferição 
necessariamente coletiva, como índices de 
criminalidade violenta e percepção de justiça no 
acesso a bens públicos, ou predicados individuais, 
como honestidade, religiosidade e até aparência 
física, figuram entre os mais intuitivos.
  Para tanto, em que pese a relevância da 
combinação de tais atributos na formação das 
preferências eleitorais, a sensação de bem-estar 
material ainda foi a principal variável a balizar as 
estratégias eleitorais no decorrer do atual século. 

CAMINHOS EQUIVOCADOS

MARIANA EM CHAMAS. SAIBA QUAIS SÃO AS IMPLICAÇÕES LEGAIS PARA 
QUEM DER CAUSA A INCÊNDIOS CRIMINOSOS

PARTIDOS, PARTIDO: A democracia necessita dos partidos políticos?
Centralidade e controle de decisões por parte dos partidos dificultam correções e os resultados estão sendo colhidos.
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ELEIÇÕES MUNICIPAIS 2024: Candidatos a prefeito e vice 
Juliano e Sônia reafirmam compromissos com o bairro 

Colina em Mariana
Candidatos destacam os problemas do bairro e reafirmam compromisso.

mencionado por Juliano Duarte, e que mais uma 
vez foi citado, é a necessidade de investir em 
políticas públicas eficazes para resolver os 
problemas de déficit habitacional enfrentados no 
município. Ele afirmou que buscará trazer o 
programa Minha Casa Minha Vida para Mariana. 
Destacou também a importância de discutir a 
expansão das mineradoras na cidade, apontando 
que, embora tragam recursos, essas operações 

causam impactos significativos que precisam ser 
geridos com firmeza pelo próximo prefeito.
  Encerrando o encontro, os presentes foram 
convidados para o próximo compromisso de 
campanha, que será uma caminhada no 
subdistrito de Barroca, neste sábado (31/08), 
com início às 13h. Na sequência, às 17h, haverá 
uma reunião com moradores e apoiadores na 
Praça da Barroca.

busca de atendimento especializado.
  Ampliando o leque de temas abordados, Juliano 
discursou sobre a questão ambiental, ressaltando 
as queimadas recentes na região e lembrando 
que, durante sua gestão, contratou brigadistas 
que, com planejamento, evitaram queimadas em 
2021. Ele se comprometeu a retomar essas 
iniciativas para proteger o meio ambiente.
  Um tema que tem sido amplamente 

  Na última sexta-feira (30/08), Juliano Duarte e 
Sônia Azzi deram continuidade à agenda de 
campanha com uma caminhada pelo bairro 
Colina, onde ouviram atentamente as demandas 
dos moradores. O dia foi encerrado com um 
comício na Rua Diamante, iniciado às 19h, onde 
os candidatos reafirmaram seu compromisso 
com a comunidade e destacaram as principais 
propostas para a região.
  Sônia Azzi expressou seu carinho especial pelo 
bairro Colina, onde criou suas raízes, e agradeceu 
pelo acolhimento caloroso dos moradores. Ela 
garantiu que tanto ela quanto Juliano trabalharão 
incansavelmente para atender às necessidades do 
bairro e de toda a cidade de Mariana.
  Juliano Duarte também agradeceu pela 
receptividade da comunidade durante o dia de 
visitas e elogiou Sônia Azzi, destacando seu 
vigor e carisma, além de sua representatividade 
feminina na política e na Câmara Municipal. 
Juliano salientou que tem forte ligação com o 
bairro Colina, onde cresceu, e reiterou que se 
dedicará, junto à sua vice, para resolver os 
problemas enfrentados por quem vive na 
comunidade.
  Durante seu discurso, Juliano falou sobre os 10 
leitos de UTI, cuja construção começou durante 
sua gestão,  mas que estão atualmente 
paralisados. Ele enfatizou a necessidade de 
concluir essa obra para que os moradores de 
Mariana não precisem buscar atendimento 
intensivo em outros municípios, e garantiu que 
vai retomar e concluir as obras.
  No campo da educação, Juliano destacou a 
queda do Índice de Desenvolvimento da 
Educação Básica (IDEB) do município, que 
mede a qualidade do ensino nas escolas públicas, 
comparando especialmente com cidades de 
menor receita. Ele ressaltou a necessidade de 
reverter essa situação para melhorar a qualidade 
da educação em Mariana.
Em relação à saúde, Juliano garantiu que 
retomará as obras de um prédio existente no 
bairro, que será utilizado no programa de 
Estratégia de Saúde da Família. Esse espaço, 
segundo o candidato, também funcionará como 
um centro de referência para o tratamento do 
autismo, permitindo que as famílias não 
precisem mais se deslocar para outras cidades em 

Foto: Mafê Viana / Divulgação 
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DEFESA CIVIL E SAMARCO: Moradores de Camargos participam de 

simulado prático de emergência realizado com apoio da Samarco
Trinta e nove pessoas da comunidade de Camargos, distrito de Mariana, participaram do simulado prático de emergência.

a integração com os órgãos de respostas como Corpo 
de Bombeiro e Defesa Civil.
Exercício
  No horário do simulado houve o toque real de sirene, 
que é precedido de mensagem informando aos 
participantes que se trata de um simulado e que as 
pessoas deverão seguir as rotas de fuga e se dirigir aos 
pontos de encontro definidos. 
No último domingo, 1º de setembro, o simulado 
ocorreu em Ponte do Gama, distrito de Mariana, que 
também foi orientado pelo PAEBM.
Estruturas monitoradas  
  Todas as estruturas geotécnicas da Samarco estão 
estáveis e são monitoradas 24 horas por dia, sete dias 
por semana, por meio do Sistema Integrado de 
Segurança, que inclui o Centro de Monitoramento e 
Inspeção (CMI), que conta com mais de 2000 
equipamentos de última geração e equipes de técnicos 
que fazem inspeções em campo.

  Trinta e nove pessoas da comunidade de Camargos, 
distrito de Mariana (MG), participaram, no dia 25 de 
agosto, do simulado prático de emergência realizado 
pela Defesa Civil Municipal, em parceria com a 
Samarco. O exercício segue procedimentos do Plano 
de Ação de Emergência das Barragens de Mineração 
(PAEBM) e tem o objetivo de testar e aprimorar 
protocolos de segurança, preparando as comunidades 
para emergências.
  Além de moradores, o simulado contou com a 
participação de outras pessoas, entre organizadores e 
observadores, e durou 32 minutos. “A participação das 
comunidades é muito importante para aprimorarmos 
nosso plano de ação. As simulações de emergência são 
oportunidades de revermos, na prática, os processos de 
interdependência, papéis, responsabilidades, 
gerenciamento de recursos e incidentes”, ressalta a 
engenheira geotécnica da Samarco, Dirley Bernardi 
Rodrigues. Ela destaca, ainda, que o exercício fortalece Foto: Arquivo / Samarco
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PROGRAMA SAMARCO ABERTA soma cerca de 1300 visitantes nas 
unidades da empresa em Minas Gerais e no Espírito Santo em 2024

Mais de 1250 pessoas visitaram os complexos da Samarco em Ubu no (ES) e em Germano (MG).

em Mariana (MG), onde conheceram estruturas 
como a mina, a usina, a planta de filtragem e o 
Centro de Monitoramento e Inspeção (CMI), 
que opera 24 horas por dia, sete dias por 
semana, e é equipado com cerca de 400 
equipamentos de última geração para monitorar 
barragens e demais estruturas operacionais do 
complexo. Foram 62 visitas realizadas.
 Em Ubu, 421 visitantes participaram de 25 
visitas realizadas no período de janeiro a julho. 
A programação inclui visita ao COI (Central de 
Operações Integrada), mineroduto e Usina 4, 
onde os participantes têm a oportunidade de ver 
e manusear uma pelota em diferentes estágios 
de produção:  crua e  assada,  além de 
conhecerem o Porto.

Agendamento 

As visitas de pessoas atendidas no PEA e 
familiares de trabalhadores da empresa são 
programadas mensalmente. Os interessados em 
participar de visitas à Samarco podem ser 
solicitar pelos e-mails:
 programadevisitas.mg@samarco.com, para 
u n i d a d e  d e  M i n a s  G e r a i s ,  e 
programadevisitas.es@samarco.com, do 
Espírito Santo.

  O programa Samarco Aberta, que abre as 
portas da empresa a visitantes e busca estreitar 
relações com a sociedade, possibilitou que 
1.294 pessoas visitassem os complexos de Ubu 
e Germano, no Espírito Santo e Minas Gerais 
respectivamente, entre janeiro e julho deste ano. 
A iniciativa visa ampliar a transparência dos 
processos da Samarco, orientados pelos 
princípios de uma mineração segura e 
sustentável.
  As visitas são abertas às comunidades, 
sobretudo das localidades vizinhas às unidades 
da empresa no ES e em MG; familiares de 
empregados; pessoas atendidas no Programa de 
Educação Ambiental (PEA) da empresa; alunos 
de escolas públicas; comunidade acadêmica; 
parceiros comerciais e acionistas. 
“O programa Samarco Aberta é importante 
p a r a  m o s t r a r  c o m o  a t u a m o s ,  n o s s o 
compromisso com a segurança e nosso 
empenho em fazer uma mineração diferente e 
sustentável. Ao mesmo tempo, nos aproxima 
cada vez mais das comunidades, reforçando 
uma relação baseada no diálogo e confiança”, 
avalia a gerente de Comunicação Corporativa, 
Danielli Gaiotti.
   Entre os meses de janeiro a julho deste ano, 
873 pessoas visitaram o complexo Germano,  Foto: Jeferson Roccio / Divulgação 

para recursos e experiências de IA na Meta no 
Brasil.
A companhia também disse que está atualizando a 
sua Política de Privacidade e o Aviso de Privacidade 
do Brasil para refletir essas mudanças e data em que 
entrarão em vigor, com as notificações e os e-mails 
incluindo links para o formulário de oposição.
  O Plano de Conformidade ainda prevê o 
compromisso da Meta de não usar dados pessoais 
de contas de menores de 18 anos para treinar o seu 
modelo de IA, até que uma decisão definitiva seja 
tomada pela ANPD no âmbito do processo de 
fiscalização.
  "A Meta está trabalhando arduamente para 
construir a próxima geração de recursos de IA em 
seus serviços, garantindo que isso seja feito de 
maneira segura, responsável e consciente, e que 
atenda às expectativas de privacidade das pessoas", 
afirmou no comunicado.

  A suspensão da medida na última sexta-feira (30), 
segundo a ANPD, ocorre após recurso enviado pela 
Meta, com base em documentação apresentada pela 
empresa e em compromissos por ela assumidos.
  As notificações fazem parte do Plano de 
Conformidade aprovado, que inclui atualização da 
Aviso de Privacidade, com os usuários sendo 
informados sobre o direito de manifestar oposição 
ao tratamento de dados para fins de treinamento de 
IA e exercer tal direito de forma facilitada.
  Mesmo após o início da utilização dos dados 
pessoais pela Meta, que somente ocorrerá após 30 
dias do início das notificações, de acordo com a 
ANPD, tanto usuários como não-usuários poderão 
exercer esse direito.
  Em comunicado na mesma terça-feira, a Meta 
disse que serão utilizadas informações públicas de 
contas de usuários em suas plataformas para 
desenvolver e melhorar modelos de IA generativa 

   A Meta começou a notificar usuários do Facebook 
e do Instagram no Brasil desde terça-feira (03/09) 
sobre o uso de inteligência artificial, após a ANPD 
(Autoridade Nacional de Proteção de Dados) liberar 
a empresa para usar dados pessoais para treinar seus 
modelos de IA.

  "A empresa mostrará notificações no Facebook e 
no Instagram e enviará e-mails para que os 
usuários no Brasil saibam como a Meta planeja 
expandir as suas experiências de IA", afirmou a 
companhia em comunicado, acrescentando que se 
trata de uma resposta às recomendações da ANPD.
  No começo de julho, em uma medida preventiva, a 
ANPD suspendeu o uso de dados pessoais para 
treinamento da IA generativa pela empresa Meta, 
por considerar que tal tratamento poderia acarretar 
risco iminente de ocorrência de danos graves e 
irreparáveis ou de difícil reparação aos titulares.

INTELIGÊNCIA ARTIFICIAL: Meta informará usuário brasileiro 
a partir desta terça que dado será usado para treinar IA

Usuário terá opção de negar utilização; dados só poderão ser utilizados após 30 dias da notificação.
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nos permitirá colher frutos de homens e 
mulheres maduros em algum lugar do futuro. 
Sim, “nossas flechas” estão apontadas para o 
futuro, e por isso não retrocedemos, insistimos e 
prosseguimos. É que quando se ama o que se faz, 
nosso trabalho se torna uma vocação e uma 
missão grandiosa e necessária num mundo que 
não aprendeu ainda a arte, difícil árdua, de 
educar para a autonomia, e para o bem. 
Mas sabemos que não estamos sozinhos! Nosso 
time é grande! Afinal, uma orquestra numa toca 
com um músico só, ou um time, apenas com o 
goleiro! Estamos espalhados por esse Brasil 
afora, pois como aprendemos por aqui, um 
verdadeiro brasileiro não desiste nunca! 
  E foi em um desses dias que, no olho do furacão, 
uma outra colega olhou para mim e me 
perguntou: diácono, você não teria aí uma oração 

pr'agente não enlouquecer? E sorriu para mim! E 
mais uma vez fui solicitado a repetir a oração 
que já apresentei a vocês, n'outra ocasião, aqui 
neste espaço, panfletando à saúde mental. Ei-la:
      
Ajuda-me, senhor da vida, para que eu não 
passe em vão por esse mundo! Ajuda-me, 
Senhor de meus dias, para que eu não seja “um 
peso” para o meu próximo. Ajuda-me, Senhor 
de minhas horas, para que eu não fique preso a 
mim mesmo. Ajuda-me, Senhor da minha alma, 
para que eu não falte onde sou necessário.
  Então é isso: ter um propósito na vida; agregar 
mais do desagregar; olhar para além do próprio 
umbigo e fazer falta para quem conosco 
convive! E que venham os leões!!!!!

“chefa”, uma verdadeira “Severina”, com todo 
afeto, sentido e razão que esta expressão pode 
conter, corrigiu a segunda amiga: “tudo ao 
mesmo tempo e agora não! Tudo ao mesmo 
tempo... para ontem”! E acho que ela tem uma 
caixa de ferramentas escondida debaixo da sua 
mesa de diretora! Educa pelo exemplo!  
  Nossa sanidade mental é constantemente posta 
à prova, como nas fases finais das etapas e dos 
simulados; nossa inteligência emocional é 
aprovada fácil em todos os “ENEMs”; nossa 
argumentação não-violenta tira mais nota mil do 
que redação nota mil!!! Só por muito amor ao 
que fazemos é que insistimos em prosseguir; por 
acreditarmos, de coração, que a persistência 
contra todo cansaço garantirá, nesta ceara, a 
médio e longo prazo, que as sementes que 
lançamos entre lágrimas, na árdua arte de educar, 

  Foi uma semana de trabalho intensa! Tivemos a 
impressão, várias vezes, que as tensões geradas 
pelas várias demandas, chegariam a nos sufocar. 
Já aprendi com minha amiga que em nosso 
trabalho “matamos” três leões por dia e 
deixamos mais três amarrados para o dia 
seguinte!  E  que  quem trabalha  onde 
trabalhamos, pode trabalhar em qualquer outro 
lugar!!! Já uma outra amiga me ensinou um dos 
lema de onde trabalhamos: “Tudo ao mesmo 
tempo e agora”!. E para distensionar, distribui 
chocolate para nós: leva um para nós e três para 
ela! É daquelas que acreditam no poder da 
serotonina, da dopamina, da teobromina e da 
feniletilamina: aquelas famosas substâncias 
responsáveis por causar a sensação de bem-estar, 
felicidade e até mesmo o aumento da motivação 
e produtividade. Caça os leões rindo!!! E nossa 

Diácono Robson Adriano  / "Vobiscum sum sicut qui ministrat!" (Lc22, 27)

TUDO AO MESMO TEMPO E AGORA 

Regionais de Direitos Humanos, entre outros 
parceiros, garantindo assim um atendimento 
in tegrado  e  mul t id i sc ip l ina r  pa ra  as 
comunidades atendidas.

  O Projeto Territórios de Tradição e de Direitos 
tem como objetivo levar atendimento de 
maneira ativa a comunidades que possuem 
histórico de exclusão social e não conseguem 
buscar os serviços públicos nos centros urbanos 
de seus municípios, realizar atendimento 
multidisciplinar e integral, evitando-se 
múltiplas mobilizações da comunidade, e 
identificar problemas coletivos e estruturais, 
buscando soluções duradouras e coletivas.
  Assinaram o acordo o DPGF Leonardo 
Magalhães, pela DPU, e Mauro Oliveira Pires, 
presidente do Instituto Chico Mendes de 
Conservação da Biodiversidade.
“É emocionante realizar esse acordo no dia de 
hoje porque ele afeta a vida de muitas pessoas. 
A partir dele, nós poderemos oferecer políticas 
públicas para essas comunidades”, declarou a 
d i re tora  de  Ações  Socioambienta is  e 
Consolidação Territorial em Unidades de 
Conservação do ICMBio, Katia Torres, 
ressaltando a importância que a parceria terá 
para a população a que se destina.
Atuação conjunta
  Em 2023, foram realizadas três missões 
itinerantes no âmbito do Projeto Territórios de 
Trad ição  e  de  Di re i tos  em Reservas 
Extrativistas em parceria com ICMBIo, 
instituição responsável pela gestão de 66 
Reservas Extrativistas (RESEX) ao redor do 
país. Essas áreas visam proteger os meios de 
vida e a cultura de populações tradicionais, 
sustentadas pelo extrativismo, agricultura e 
criação de animais.

Magalhães.
  As ações da DPU são realizadas em 
colaboração com a rede de assistência social e 
Defensorias Públicas estaduais, Defensorias 

  A Defensoria Pública da União (DPU) assinou, 
na última quinta-feira (29/08), um Acordo de 
Cooperação Técnica com o Instituto Chico 
Mendes (ICMBio) para identificar localidades 
prioritárias que possam receber atendimentos 
do Projeto Territórios de Tradição e de Direitos. 
A assinatura, faz parte da celebração do 
aniversário de 17 anos do ICMBio.
  O acordo terá como foco as famílias que vivem 
nas unidades de conservação administradas 
pelo órgão e ajudará no direcionamento de 
políticas públicas qualificadas para esse 
público. O projeto da DPU oferece atendimento 
às populações indígenas, quilombolas e 
tradicionais, fornecendo assistência jurídica, 
além de atividades educativas e de proteção de 
direitos.
“Esse trabalho consiste em levar defensoras e 
de fensores  federa is  para  dentro  das 
comunidades indígenas, quilombolas, áreas de 
conservação, entre outras, para que a gente 
possa não só promover assistência jurídica, 
mas educação em direitos também”, destacou o 
defensor público-geral federal (DPGF) 
Leonardo Magalhães.
“A DPU tem lutado na defesa do território 
indígena também nas questões relacionadas à 
exploração mineral e exploração econômica. 
Nós não somos contra a exploração econômica, 
mas ela precisa acontecer dentro da 
conservação do meio ambiente, dentro de um 
desenvo lv imen to  sus ten táve l .  En tão , 
precisamos unir forças para promover ações 
concretas a favor da conservação”, completou 

DPU E ICMBIO assinam acordo para ação conjunta no Projeto 
Territórios de Tradição e Direitos

O acordo é focado em famílias que vivem nas unidades de conservação.
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NÉVOA DE FUMAÇA: Prefeitura de Mariana decreta estado 
de emergência por 60 dias

 Decreto nº 11.982, de 02 de setembro de 2024, destaca o aumento da demanda nos postos de saúde em decorrência de doenças respiratórias causadas pelas queimadas no município.

incêndios: I - autorização da continuidade da 
mobilização de todos os órgãos municipais para 
atuarem sob a coordenação da Subsecretaria de 
Defesa Civil Municipal, nas ações de resposta ao 
desastre e reabilitação do cenário e reconstrução, 
com as medidas necessárias. 
I I  - in tens ificação  das  campanhas  de 
conscientização da população sobre os riscos de 
incêndios, orientando sobre medidas de 
prevenção e procedimentos a serem adotados em 
casos de emergência; 
Art. 5º A Subsecretaria Municipal de Defesa Civil 
poderá requisitar apoio técnico e logístico de toda 
Administração Pública Estadual e Federal, Direta 
e Indireta. 

Art. 6º Conforme os incisos XI e XXV do artigo 5º 
da Constituição Federal,  autoriza-se às 
autoridades administrativas e os agentes de defesa 
civil, diretamente responsáveis pelas ações de 
resposta aos desastres, em caso de risco iminente, 
a penetrar nas propriedades, para prestar socorro 
ou para determinar a evacuação, se necessário. 
Art. 7º. Este Decreto entra em vigor na data de sua 
publicação. 
Mando, portanto, a todos a quem o cumprimento 
deste Decreto pertencer, que o cumpram e o façam 
cumprir, tão integralmente como nele se declara. 

Celso Cota Neto 
Prefeito Municipal

de saúde em decorrência de doenças respiratórias 
causadas pelas queimadas; III – o aumento da 
demanda por água decorrente do longo período de 
estiagem e os danos causados pelas queimadas ao 
sistema de abastecimento de água no Município. 
Art. 3º Ficam autorizadas contratações para 
fornecimento de bens e/ou serviços, necessários 
às atividades de resposta ao desastre e de obras 
relacionadas com a reabilitação dos cenários dos 
desastres, causados pelas razões expostas neste 
Decreto, dispensada a licitação na forma prevista 
no inciso VIII do artigo 75 da Lei Federal nº 
14.133, de 1º de abril de 2021. 
Art. 4º Ficam estabelecidas as seguintes medidas 
emergenciais de combate e prevenção de 

   Dispõe sobre medidas emergenciais para o 
combate e prevenção de incêndios no Município 
de Mariana/MG e dá outras providências. O 
prefeito municipal de Mariana, Celso Cota Neto, 
no uso das suas atribuições legais e na forma 
prescrita no art. 92, inciso VII da Lei Orgânica 
Municipal, e tendo em vista o disposto no art. 79 
da Lei nº 14.133, de 1º de abril de 2021 e, 
considerando o período de estiagem de mais de 
120 dias no Município de Mariana/MG que 
ocasiona o esgotamento dos mananciais e 
aumenta significativamente o risco de incêndios 
florestais e urbanos; considerando os inúmeros 
incêndios que vêm assolando todas as regiões do 
Brasil, em especial o Estado de Minas Gerais; 
considerando os graves impactos dos incêndios à 
saúde e segurança públicas, bem como ao 
fornecimento de água, decorrente dos danos 
causados às adutoras; considerando a grande 
extensão territorial do Município de Mariana, que 
conta com aproximadamente 1.194 Km² de área e 
mais de 3.000 Km de estradas vicinais.
  Considerando que toda pessoa tem direito a fruir 
de um ambiente físico e social livre dos fatores 
nocivos à saúde, incumbindo ao Poder Público, 
por intermédio de órgãos próprios e do apoio a 
iniciativas populares, proteger o meio ambiente, 
preservar os recursos naturais, ordenando seu uso 
e exploração, e resguardar o equilíbrio do sistema 
ecológico, nos termos do artigo 225 da 
Constituição Federal; considerando a necessidade 
de adotar medidas imediatas para proteger a 
integridade física da população, bem como o 
patrimônio público e privado, a flora e a fauna do 
Município; considerando o disposto na Lei 
Federal n.º 12.608/2012, que institui a Política 
Nacional de Proteção e Defesa Civil - PNPDEC e 
orienta sobre a adoção de medidas preventivas em 
situações de desastre.
 DECRETA: Art. 1º Fica decretado Estado De 
Emergência no Município Mariana/MG pelo 
período de 60 (sessenta) dias, em razão do 
crescente número de incêndios, sujeito à 
prorrogação por igual período. 
Art. 2º - O Poder Executivo poderá determinar o 
adiamento de eventos/atividades que gerem 
grande aglomeração de pessoas, colocando em 
risco a saúde e segurança públicas, tendo em vista 
a gravidade da situação que motiva a edição deste 
Decreto, em especial: I - a necessidade de 
mobilização das forças de segurança do 
Município nas ações de enfrentamento aos 
incêndios; II - o aumento da demanda nos postos 
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VIDA: Minas Gerais ultrapassa meta de vacinação 
contra a meningite C

Investimentos feitos pela gestão Zema em ações de vacinação extramuros e campanhas de conscientização levaram ao aumento dos índices vacinais.

resultados”, comemora.
Desde 2023, o Governo de Minas implementou o 
projeto Vacina Mais, Minas, que já investiu mais 
de R$ 260 milhões em ações de imunização no 
estado. Foram R$165 milhões em bonificação 
para os municípios que se aproximarem das metas 
vacinais, com vacinação nas escolas, e R$100 
milhões para a compra dos vacimóveis, unidades 
itinerantes de vacinação.

“Em novembro deste ano vamos realizar uma 
campanha de multivacinação em todo o estado e 
pleitear que os imunizantes estejam disponíveis, 
cada vez mais, para ampliar o acesso da 
população às vacinas e à proteção”, completa 
Prosdocimi.

Sobre a meningite
  A meningite C é uma infecção que atinge as 
meninges, que são as membranas que protegem o 
cérebro e a medula espinhal. Causada pela 
bactéria Neisseria meningitidis do tipo C, essa é 
uma doença grave, que pode ser fatal se não for 
tratada corretamente.

  Altamente contagiosa, a doença pode ser 
transmitida de pessoa para pessoa por meio de 
gotículas e secreções do nariz ou garganta, pela 
ingestão de alimentos e água contaminados, ou 
pelo contato com fezes.
A meningite C pode causar danos cerebrais e 
sintomas graves como cefaleia, náuseas, vômitos, 
fotofobia, letargia, exantema, choque, falência de 
múltiplos órgãos e coagulação intravascular 
disseminada.
  Em 2023, foram notificados 40 casos e 11 óbitos 
em decorrência da doença meningocócica em 
Minas Gerais. De janeiro a 30 de agosto de 2024, 
foram notificados 30 casos e seis óbitos.
  O esquema primário de imunização contra a 
meningite C, estabelecido no Calendário Nacional 
de Vacinação, compreende duas doses, aos 3 e aos 
5 meses de vida, e uma dose de reforço, 
preferencialmente, ao completar 1 ano de idade.
  As crianças que não receberam a vacina nas 
idades indicadas poderão receber a dose até os 4 
anos, 11 meses e 29 dias, conforme Instrução 
Normativa do Calendário Nacional de Vacinação 
do Ministério da Saúde.

Aumento da cobertura vacinal
  Em 2023, de acordo com os dados do Painel 
LocalizaSUS, os índices vacinais da meningo C 
foram de 96,31%, para a primeira dose, e de 
88,87%, para a dose de reforço.
“É muito importante que os pais e responsáveis se 
atentem ao cartão de vacinas de seus filhos para 
que eles possam ter acesso à vacina contra a 
meningite. Nosso intuito com o Vacina Mais, 
Minas é levar os imunizantes para mais próximo 
da população, permitindo que todos tenham 
acesso às vacinas que são disponibilizadas 
gratuitamente”, aponta o subsecretário Eduardo 
Prosdocimi.
  Ainda segundo ele, o resultado que vem sendo 
observado até agora é fruto do investimento feito 
pelo Governo de Minas, por meio da SES-MG, 
nas ações de vacinação e capacitações voltadas 
para os profissionais das salas de vacina.
“Estamos, nesse ano de 2024, acima da média 
nacional em 12 das 19 vacinas disponibilizadas 
para as crianças de 0 a 2 anos, e acima da meta 
do Sudeste em todos os imunizantes. Isso é sinal 
que o trabalho que estamos fazendo está dando 

   Minas Gerais comemora a melhora dos índices 
vacinais dos 19 imunizantes disponibilizados 
gratuitamente para crianças com até 2 anos de 
idade. A cobertura da vacina meningo C, por 
exemplo, que protege contra a meningite C ou 
doença meningocócica, atingiu a marca de 
105,74%, dez pontos percentuais acima da meta 
estipulada pelo Ministério da Saúde, que é de 
95%. A dose de reforço do imunizante também 
ultrapassou a meta neste ano, chegando aos 
102,96%.

“Além de estarmos acima da meta de cobertura da 
meningo C na primeira dose e na dose de reforço, 
também ultrapassamos a meta da cobertura da 
tríplice viral, que imuniza contra sarampo, 
caxumba e rubéola, com uma cobertura de 
104,65%”, informa o subsecretário de Vigilância 
em Saúde da Secretaria de Estado de Saúde de 
Minas Gerais (SES-MG), Eduardo Prosdocimi.
“Isso demonstra o grande esforço do Governo de 
Minas para que tenhamos todo o público alvo 
imunizado contra essas doenças, que são graves e 
podem matar”, destaca Prosdocimi.
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Mariana - MGTelefone: (31) 3558-4354

DESFILES DE 7 DE SETEMBRO (QUE IDIOTICE!)
Marcelo Pereira RodriguesFilósofo, escritor (18 livros), editor da 

Revista Conhece-te e MPR Edições, agente literário, palestrante e mental coach para o futebol /e-mail: nosmpr@hotmail.com 

desinteresse, a desinformação, e a escola (nada 
cívica) vai formando pequenos idiotas que irão 
compor o quadro da sociedade mais à frente, 
como adultos. Lógico, há sempre raras exceções. 
Vez ou outra, a vida nos dá um Albert Einstein.
  Mas voltemos ao famigerado, pobre, ridículo e 
desinteressante desfile de 7 de setembro para 
crianças. Que, debaixo das intempéries do 
tempo, têm que passar em frente ao palanque das 
autoridades (que coisa mais medonha!) Estes 
sim salvaguardados do clima e do tempo. Pais, 
vocês continuarão permitindo essa tortura aos 
seus filhos? Em troca de pontos de participação? 
Outra coisa atrasada, ridícula, infeliz! Pelo que 
tenho visto, bater tambor ao longo dos tempos 

não tem ajudado em nada na construção da 
cidadania das crianças. Pois hoje, muitos pais 
que já foram crianças um dia, e também rufaram 
tambores, não deram em nada promissor. 
Reafirmo, há sempre exceções à regra.
  Claro que posso ver beleza em desfiles 
praticados por militares. Por militares, que fique 
bem claro! Já assisti com gosto a troca de 
guardas no Palácio La Moneda, em Santiago do 
Chile e também a diversas paradas militares, 
sempre muito belas. Respeito as Forças 
Armadas. O que não respeito e faço questão de 
zombar é de obrigarem crianças a desfilarem em 
troca de pontos de participação. Volto a afirmar: 
coisa mais ridícula! 

anos, penso que tocar tambor passa ao largo de as 
crianças obterem cidadania. 
  Cidadania seria compactuar com uma educação 
que eliminasse o caos em que o Brasil se 
encontra: índices ridículos de aprendizagem de 
matemática, com as simples quatro operações; 
desconhecimento quase total da teoria da 
Evolução de Charles Darwin e índices de 
aprendizagem em ciências semelhantes aos 
neurônios de um gato; índices insuficientes de 
leitura, onde grande parte dos formados no 
Ensino Médio não conseguem interpretar um 
simples artigo de jornal (inclusive este); matérias 
obsoletas que não encontram ressonância na 
atualidade, e na aula do “cuspe e giz”, cresce o 

  “Marcha soldado / cabeça de papel / se não 
marchar direito / vai preso no quartel”. Relembro 
aqui essa cantiga popular para problematizar um 
acontecimento que, entra ano sai ano, impera em 
nossa  soc iedade :  a  comemoração  da 
Independência do Brasil. O 7 de setembro. Onde 
as escolas se comprometem a levarem os seus 
alunos a marcharem. Está bem, vou pegar leve: 
desfilarem. Mas aí cabe a pergunta do filósofo: 
num regime democrático e de direito, qual o 
sentido de obrigarem os alunos a participarem de 
uma data cívica e militar? Moro próximo a uma 
escola e desde agosto ouço tambores rufando dia 
e noite, com alunos ensaiando esse inferno 
sonoro. Como a prática é recorrente, de anos e 

legalidade e a separação dos Poderes". Ela diz haver 
potencial de "atingir um número indeterminado de 
pessoas que não figuram no polo passivo da presente 
d e m a n d a  e  n ã o  p o d e m  s e r  d i re t a m e n t e 
responsabilizadas por quaisquer atos investigados [...], 
sob pena de violação direta ao devido processo legal e 
ao contraditório, além de revelar-se medida 
desarrazoada e desproporcional ante a conduta 
descrita como proibida".
  A ordem argumenta que a definição de uma conduta 
como ato ilícito e a multa decorrente dele devem estar 
previstas em lei. 

«Uma decisão judicial não pode criar um ato ilícito e 
nem prever a punição correspondente", diz a petição.
  A entidade afirma que a punição dos indivíduos "deve 
se dar em um processo justo e legítimo, que garanta a 
todos os acusados o respeito aos seus direitos 
fundamentais, especialmente os relacionados ao 
contraditório e à ampla defesa".
Na última sexta, quando Moraes suspendeu a rede social 
X, a OAB já havia questionado a multa. Na data, a 
entidade fez um pedido para que o relator revisasse ou 
esclarecesse o trecho da decisão. A demanda foi feita 
dentro do processo em que o ministro deu a decisão e, 
até o momento, não teve resposta específica.
  Agora, a OAB apresentou uma ação independente, 
uma ADPF (arguição de descumprimento de preceito 
fundamental), que, caso seja considerada válida para 
análise, necessariamente precisa ser julgada pelo 

plenário da corte.
Nesse caso, a ação é distribuída a um relator, que vai 
conduzir a tramitação do processo e, quando a liberar 
para julgamento, deverá ser pautada pelo presidente da 
corte, ministro Luís Roberto Barroso.
  A Primeira Turma do tribunal se manifestou na 
segunda de forma unânime para manter a suspensão ao 
X no Brasil. Flávio Dino, Cristiano Zanin, Cármen 
Lúcia e Luiz Fux votaram com Moraes. Mas Fux fez 
ressalvas, justamente no ponto da definição da multa.
  Ele sugeriu que a decisão não pode atingir "pessoas 
naturais e jurídicas indiscriminadas e que não tenham 
participado do processo, em obediência aos cânones do 
devido processo legal e do contraditório".
  Apesar de ter sido mantida por unanimidade, a decisão 
de Moraes foi vista com ressalvas por parte do STF. Ao 
enviar o processo à Primeira Turma, Moraes buscou um 
ambiente no qual ele tinha segurança de garantir apoio 
unânime dos pares à sua ordem. Sob reserva, os 
ministros que demonstraram insatisfação com a atitude 
e argumentam que uma decisão da magnitude da 
suspensão de uma rede social deveria ser analisada por 
toda a corte.
  Ministros indicados ao STF pelo ex-presidente Jair 
Bolsonaro (PL), Kassio Nunes Marques e André 
Mendonça integram o outro colegiado. Ambos têm 
discordado, no todo ou em parte, de outras decisões de 
Moraes que tratam de temas relacionados a apoiadores 
do ex-presidente, como os processos sobre os ataques de 
8 de janeiro de 2023.

naturais e jurídicas que tentarem acessar a 
rede social por meio de subterfúgios 
tecnológicos, tais como o uso de VPN, 
além de outras sanções civis e criminais.
  O processo será relatado pelo ministro 
Kassio Nunes Marques, pela semelhança 
com pedido feito pelo partido Novo 
—como foi pedido pela OAB.
  Para a OAB, a determinação fixa uma 
sanção genérica e abstrata e, assim, cria 
um ilícito com potencial de atingir   
muitos cidadãos que não são investigados 
e não estão no processo.
Para dar peso à ação, a peça é assinada 
pelo presidente do Conselho Federal da 
OAB, Beto Simonetti, pelos diretores 
nacionais e por todos os presidentes das 
27 seccionais.
  Para a OAB, a previsão de multa por uso 
de VPN viola "frontal e expressamente a 

  A OAB (Ordem dos Advogados do 
Brasil) apresentou, na última terça-feira 
(03/09), um novo pedido ao STF 
(Supremo Tribunal Federal) contra a 
decisão de Alexandre de Moraes que 
impõe multa a quem usar o X (ex-
Twitter) por meio de VPN (rede virtual 
privada).
  Desta vez, a entidade protocolou um 
tipo de ação que é analisada pelo plenário 
da corte —e não apenas por Moraes.
Na peça, a entidade pede a suspensão da 
medida e a revisão do trecho relacionado 
à multa por uso de VPN na decisão da 
Primeira Turma do STF que, na última 
segunda-feira (02/09), validou a ordem 
de Moraes.
  Na decisão que suspendeu o X, na 
última sexta (30/08), Moraes estabeleceu 
multa diária de R$ 50 mil às pessoas 

JUSTIÇA: OAB recorre ao STF contra multa por uso de VPN 
e quer que todos os ministros julguem o caso X

Ação que deve ir ao plenário da corte será relatada por Kassio, que já conduz pedido semelhante do Novo.
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Andreia Donadon Leal.  Mestre em Literatura e Doutora em Educação. Membro da ALACIB e da
 Academia Marianense de Letras. Contato: deiadonadon@yahoo.com.br

HORIZONTE CINZA

(Castro Alves)

   A queimada lamentada por Castro Alves, se faz 
vivida feito forno que não fenece, mas arde feito 
as chamas do inferno. Varro o quintal e os 
cômodos da casa, sem sucesso (não para de cair 
fuligem!). Que cinzas pulverulentas incendeiam 
a cabeça dos que colocam fogo na mata? Não 
sei, deveras não sei o que se passa nas mentes 
insanas, monstruosas. Indubitavelmente, 
fizeram um pacto com o demônio, para propalar 
um mundo (paralelo?), de que o homem é capaz 
de viver além das leis da física, na terra plana, 
onde duas linhas paralelas se cruzam; e no fogo 
potente e avassalador dos infernos. Que mundo é 
esse que queima feito brasa; de sol que nasce no 
pouso da meia-noite, a lua e as estrelas foram 
destruídas, a mata foi consumida pelos 
estampidos insanos e virulentos das queimadas? 

Inferno! Que inferno, meu Deus! 
“A imagem mais viva do inferno. Eis o fogo em 
todos os seus vícios: eis a ópera, o ódio, o 
energúmeno, a voz rouca da fera em cio”. (João 
Cabral de Melo Neto). 

  Ah, a mata! Matam a mata, sem pontaria, 
matando nosso ar, nossos rios, lagos e vida. Ah, a 
mata! Voamos para o precipício, caindo sem ação 
em todos os momentos, num inferno da 
autodestruição. Fogo na mata! Fogo na mata; 
treva que se eleva feito furacão… Ah, a mata! De 
tanto ver o homem mexer na mata, maltratar a 
planta, matar a mata… morre, aos poucos, o meu 
coração! Miro o horizonte cinza, mas a chuva não 
vem…

lamentoso ao relatar o fato. Que forma de encenar, 
tragicamente e lamentosamente, acidentes 
terríveis. Antes da finalização das linhas anteriores 
deste texto, outro carro de bombeiros passa pela 
rodovia feito trem bala. Nuvens de fumaça 
perpassam o céu. O sol, ah, o sol, nem consegue 
amanhecer radiante! Pássaros voam assustados, 
ocupando os fios dos postes, telhados e quintais. 
Não estão promovendo tertúlias nem cantorias. 
Fogo castiga as matas, sobe ladeiras.  Mata de 
enxofres inflamados, trevosas nuvens de fumaça!

“A floresta rugindo as comas curva…
As asas foscas o gavião recurva,
Espantado a gritar.
O estampido estupendo das queimadas,
Se enrola de quebradas em quebradas,
Galopando no ar”.

   Fogo na mata! Fogo! Grita alguém da rodovia. 
Não tenho tempo de abrir a porta da varanda, para 
mirar o acontecido; chove fuligem que aos poucos 
cobre todas as superfícies. Nuvem pulverulenta 
ataca meus olhos e minha garganta. Coloco a 
máscara para proteger meus pulmões. Colocaram 
fogo na mata. E daí? Interroga o homem predador. 
Falta água; conta de luz sobe feito raio. Não vai 
chover tão cedo! Três meses sem chuva? A mata 
não aguenta; rios e lagos secam. Os animais vão 
morrer de sede e fome. Ferve no planalto, quiçá 
num mundo complementar ao dos infernos. Quem 
disse que a inflação está controlada? Que calores 
começam a enveredar pelas ruas. Um carro pega 
fogo. Filmam daqui, postam na rede social ao 
vivo. Alguém ri do evento. Quem riu, riu ao frisar 
que é autor de notícias quentes para postagens. 
Descem, feito bala, dois carros de bombeiros. O 
noticiador de desgraças entra em ação, fingindo-se 

que o alistamento militar feminino, tal como 
proposto, não oferece as mesmas oportunidades 
que as concedidas aos homens.
  Isso porque o decreto não tratou as mulheres nas 
mesmas condições que os homens. A seleção 
feminina é muito mais  rigorosa que a dos 
homens. O decreto menciona avaliações física, 
cultural, psicológica e moral! Desde quando isso 
equivale aos padrões de seleção exigidos para os 
homens? Isso sugere que os requisitos foram 
desenhados para desestimular —se não 
impedir— o ingresso de mulheres nas Forças 
Armadas via alistamento militar.
  Outro ponto importante é a obrigatoriedade do 
serviço militar feminino após a incorporação, 
uma vez que as voluntárias não poderão desistir 
sem sofrer penalidades. Trata-se de uma 
armadilha disfarçada de oportunidade, já que, 
após um processo de seleção exaustivo, as 
mulheres incorporadas são obrigadas a cumprir 
com o serviço militar que, de voluntário, passa à 
obrigatório.
  O decreto busca mais acalmar a opinião pública 

do que promover uma verdadeira igualdade de 
gênero. Ao manter as mulheres em uma posição 
de inferioridade e sem as mesmas condições de 
tratamento, o governo federal deixa claro que a 
defesa dos direitos femininos pode ser usada 
como bandeira política, mas está longe de ser 
uma prioridade.
  Em vez de uma reforma que reconheça e 
valorize o papel das mulheres nas Forças 
Armadas, o que se vê é um ato   político para 
mascarar a realidade. Trata-se de um esforço para 
silenciar a voz feminina que clama por igualdade 
real no serviço militar, mantendo-a subjugada por 
um sistema que ainda prefere deixá-las à 
margem.
  Esse decreto não passa de um ato simbólico 
(assim como seu lançamento simbólico ocorreu 
na cerimônia de comemoração dos 25 anos do 
Ministério da Defesa), que, longe de promover a 
igualdade, perpetua as desigualdades de gênero 
em uma instituição que deveria ser um bastião da 
justiça e da igualdade. O que há, na realidade, é 
mera retórica vazia.

enquanto na realidade mantém e reforça 
disparidades entre os gêneros no âmbito militar.
  O decreto, assinado pelo presidente Lula e 
pelo ministro da Defesa, José Múcio, permite às 
mulheres se alistarem voluntariamente aos 18 
anos, sujeitando-as a um rigoroso processo de 
seleção, que inclui critérios físicos, culturais, 
psicológicos e morais. À primeira vista, parece 
um passo importante para a inclusão. No 
entanto, as condições apresentadas mostram 

   O decreto nº 12.154, de 27 de agosto último, 
regulamenta o alistamento militar voluntário de 
mulheres no Brasil e foi recebido por muitos 
como um avanço na igualdade de gênero. 
Contudo, uma análise mais aprofundada revela 
que essa iniciativa está longe de ser um 
verdadeiro progresso. Ao contrário, o decreto 
parece ser uma manobra midiática, projetada 
para criar a falsa impressão de que o governo 
está comprometido com a causa das mulheres, 

IGUALDADE: Alistamento feminino nas Forças Armadas 
é ilusão de igualdade

Decreto não concede às mulheres as mesmas oportunidades dos homens.
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CONSÓRCIO – FINANCIAMENTO – AUTO – RESIDENCIAL – 
EMPRESARIAL E VÁRIOS OUTROS PRODUTOS PARA VOCÊ

Rua Prof. Waldemar de Moura Santos, 142  / Centro - (subida para Câmara Municipal)
Telefone: (31) 3558-6375/ 9.8888-6375/ 9.8228-6024              

Facebook: ATENA Corretora De Seguros / Email: corretora@atenaseguros.com.br

COMARCA DE OURO PRETO-MG – EDITAL DE CITAÇÃO - PRAZO – DE 20 (VINTE) DIAS – Dra. Kellen Cristini de 
Sales e Souza, MM ª. Juíza de Direito da 1ª Vara Cível da Comarca de Ouro Preto, Estado de Minas Gerais, em pleno 
exercício do seu cargo, na forma da lei etc. FAZ SABER, a todos quantos o presente edital virem ou dele conhecimento 
tiverem, expedido dos autos eletrônicos nº 5004022-17.2024.8.13.0461 da Ação de USUCAPIÃO proposta por PAULO 
ANGELO MAGALHÃES CORREA, brasileiro, casado, motorista, filho de José Sebastião Correa e Wanda de Castro 
Magalhães Correa, portador da carteira de identidade nº 6183020, SSP/MG, CPF nº 033.049.336-11, e KARLA MARIA 
PEREIRA CORREA, brasileira, casada, técnica em laboratório química, filha de Manoel de Mesquita Pereira e Maria do 
Carmo Freitas Pereira, inscrita no RG sob o nº MG-8 704.990, inscrita no CPF sob o nº 036.870.206-57, ambos casados entre 
si, residentes e domiciliados na Rua Travessa Irmã Labourê, n. 106, Bairro Rosário, Mariana/MG, CEP: 35.422.090, do 
imóvel urbano situado na Rua das Rosas, n° 102- Bairro: Santa Cruz - Ouro Preto / MG, dentro das seguintes divisas e 
confrontações: Inicia-se a descrição deste perímetro no vértice 1, de coordenadas N 7.744.207,06m e E 657.305,72m; deste 
segue confrontando com o imóvel de propriedade de EDER GONÇALVES; MARIA DA CONCEIÇÃO FERNANDES 
GONÇALVES, até o vértice 3 com os seguintes azimutes e distâncias: 48°08'06" e 11,51 m até o vértice 2, de coordenadas N 
7.744.214,74m e E 657.314,29m; 50°31'03" e 5,22 m até o vértice 3, de coordenadas N 7.744.218,06m e E 657.318,32m; 
deste segue confrontando com o imóvel de propriedade de FERNANDO MARQUES E MARCELO MARQUES, até o 
vértice 5 com os seguintes azimutes e distâncias: 51°02'39" e 0,60 m até o vértice 4, de coordenadas N 7.744.218,44m e E 
657.318,79m; 135°42'26" e 0,57 m até o vértice 5, de coordenadas N 7.744.218,03m e E 657.319,19m; deste segue 
confrontando com o imóvel de propriedade de FRANCISCO SÉRGIO DE OLIVEIRA; MARIA IMACULADA 
FERREIRA DE OLIVEIRA, até o vértice 6 com o seguinte azimute e distância: 135°34'16" e 8,51 m até o vértice 6, de 
coordenadas N 7.744.211,95m e E 657.325,15m; deste segue confrontando com o imóvel de propriedade de SIDNEY 
CARDOSO DE ARAÚJO; ROSILENE DA SILVA PINTO, até o vértice 7 com o seguinte azimute e distância: 223°04'22" e 
16,40 m até o vértice 7, de coordenadas N 7.744.199,97m e E 657.313,95m; deste segue confrontando com a RUA DAS 
ROSAS, até o vértice 1 com o seguinte azimute e distância: 310°44'40" e 10,86 m até o vértice 1, ponto inicial da descrição 
deste perímetro. Todas as coordenadas aqui descritas encontram-se representadas no Sistema UTM, referenciadas ao 
Meridiano Central nº 45°00', fuso -23, tendo como datum o SIRGAS2000. Todos os azimutes e distâncias, área e perímetro 
foram calculados no plano de projeção UTM. Tudo conforme planta topográfica anexo. E, por este edital ficam citados os 
terceiros interessados, para, querendo, vir contestar a presente ação, no prazo legal de 15 (quinze) dias, sob pena de não o 
fazendo, presumirem-se aceitos, como verdadeiros, os fatos alegados na inicial (art. 335 do CPC). Ficando constado que em 
caso de revelia será nomeado curador especial, nos termos do art. 257, IV, CPC. E, para que ninguém alegue ignorância, 
mandou a MM ª Juíza de Direito expedir o presente edital que será publicado no jornal “Diário do Judiciário”. Dado e 
passado nesta Cidade e Comarca de Ouro Preto, Estado de Minas Gerais aos 19 de agosto de 2024. Eu, Kássios Dávilon 
Soares Cordeiro, Gerente de Secretaria, subscrevi.

PRODUÇÃO: Samarco conclui Programa Supervisoras 
da Operação

A cerimônia de encerramento do programa foi realizada em Mariana, Minas Gerais.

proporcionar o aprofundamento no negócio e 
em ferramentas para a gestão de pessoas antes 
da atuação na área.
   Jussara Souza está na Samarco há 17 anos e 
tornou-se supervisora de Mineração em 
Germano. “Esse movimento foi de suma 
importância para nos desenvolver e trazer mais 
mulheres para a mineração. O Programa 
Supervisoras significa para mim o renascimento 
de uma Jussara mais profissional e qualificada. 
Sei que a carreira de gestão é desafiadora, mas 
hoje me sinto preparada para assumir essa 
posição e superar cada desafio que vier”.
  A gerente-geral de Desenvolvimento Humano 
e Organizacional da Samarco, Vera Lucia, 
destacou que programas afirmativos como esse 
são muito importantes em nossa jornada de 
diversidade, equidade e inclusão, aumentando a 
presença feminina em nossa empresa. 
“Começamos o Programa Supervisoras com 
seis vagas e, ao longo do processo, conhecendo 
o perfil das candidatas, abrimos mais posições. 
Hoje estamos com 16 supervisoras que 

demonstraram grande potencial e estão fazendo 
a diferença em suas áreas de atuação, abrindo 
portas e pavimentando caminhos para quem 
está por vir”, ressaltou.
  O diretor de Operações, Sérgio Mileipe, 
afirmou que é um momento marcante para a 
Samarco. “As profissionais se tornaram 
supervisoras porque demonstraram as 
competências necessárias, como poder de 
mobilização, de liderança e de superar 
desafios”, pontuou.

Programa de Diversidade, Equidade e 
Inclusão (DE&I)
  O Programa Supervisoras da Operação é um 
dos programas afirmativos da empresa, por 
meio dos quais ela busca ampliar a contratação 
de grupos minorizados como mulheres, pessoas 
com deficiência, negras e LGBTI+. Em dois 
anos do Programa DE&I, a Samarco alcançou o 
percentual de 22% de mulheres na organização 
e também de mulheres em cargos de liderança. 
O aumento no último ano foi de 59%.

  O Programa Supervisoras da 
Operação concluiu, na terça-feira 
(13/08), a formação de 16 mulheres 
para atuarem como supervisoras nos 
complexos de Ubu (ES) e Germano 
( M G ) ,  e m  á r e a s  c o m o  m i n a , 
b e n e fi c i a m e n t o ,  a u t o m a ç ã o  e 
i n s t r u m e n t a ç ã o ,  m a n u t e n ç ã o , 
produção e porto. A cerimônia de 
encerramento do programa foi 
realizada em Mariana, Minas Gerais.
  Durante os últimos seis meses, as 
profissionais passaram por uma 
j o r n a d a  d e  d e s e n v o l v i m e n t o , 
conduzida pela Gerência de Atração e 
Desenvolvimento,  que abordou 
competências comportamentais e 
técnicas como estilo de liderança, 
diversidade, equidade e inclusão, 
segurança, sustentabilidade, entre 
outras. O objetivo foi prepará-las e Foto: Élcio Rocha / Divulgação 
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FOMENTO ECONÔMICO: Iron Biker Brasil 2024 promete 
atrair mais de 5 mil turistas e impulsionar a economia 

de Mariana
De acordo com a Associação Comercial, Industrial e Agropecuária de Mariana (ACIAM), a estimativa é de um aumento de 10 a 20% no faturamento dos comércios durante os dias de evento.

café da manhã e produtos regionais para que os 
visitantes possam levar um pedacinho de 
Mariana com eles.
  Laura Camello Santos, proprietária do 
restaurante Giardino, localizado na Praça 
Gomes Freire, também testemunha o impacto 
positivo do evento. “O Iron Biker Brasil trouxe 
um movimento excepcional para o nosso 
restaurante em 2023, dobrando o número de 
clientes em relação aos períodos normais. O 
evento traz visibilidade e mostra como 
Mariana tem muito a oferecer, desde sua 
natureza exuberante até suas excelentes 
opções gastronômicas”, destacou Laura. Para 
esta edição, Laura explicou que a equipe do 
Giardino está se preparando com intensivos 
treinamentos e uma força-tarefa na cozinha, 
com a meta de atender ao grande fluxo de 
visitantes. “Estamos com expectativas muito 
boas e nos preparando para garantir uma 
excelente experiência a todos,” concluiu.
No setor hoteleiro, o Iron Biker Brasil também 
se destaca como um evento fundamental para 
movimentar os negócios. “O evento é, sem 
dúvida, o mais importante para os segmentos 
de hospedagem e alimentação. E isso reflete 
positivamente durante outros períodos do ano, 
pois muitas vezes recebemos hóspedes 
indicados por atletas do Iron”, ressaltou 
Diúde Campos. Ela e Patrícia Simões são 

proprietárias da Pousada Pouso da Passagem 
B&B, localizada no distrito de Passagem, a 
apenas 3 km do centro histórico, e hospedam 
atletas do Iron Biker Brasil desde 2013. 
“Nessa época tivemos a honra de hospedar os 
campeões Thiago Brow e Rosinha. Em 2016, 
foi a vez de receber o campeão Robson 
Ferreira, que nos dará a honra de hospedá-lo 
mais uma vez, com sua família, nesta edição”, 
contou Diúde.
Enquanto alguns comerciantes já têm 
experiências consolidadas com o Iron Biker 
Brasil, outros se preparam para a estreia. É o 
caso de Henrique Fonseca, proprietário do 
BAR., que foi inaugurado em dezembro do ano 
passado. Localizado na Rua Direita, Henrique 
espera um bom movimento, especialmente no 
horário do almoço. “As expectativas são boas, 
pois servimos pratos feitos (PFs). Durante os 
dias de prova, estamos confiantes de que 
teremos um bom fluxo de vendas”, destacou.
  A programação do Iron Biker Brasil 2024 
começa na quinta-feira, 12 de setembro, com a 
entrega de kits aos participantes. Já na sexta-
feira, 13, estão programadas atividades 
musicais, e no sábado e domingo, 14 e 15, 
começa o grande desafio das montanhas, rumo 
às trilhas dos distritos marianenses, com 
largadas e chegadas na Praça Gomes Freire 
(Jardim).

   Nos dias 14 e 15 de setembro, a Praça Gomes Freire 
(Jardim), em Mariana (MG), receberá atletas de todos os 
cantos do país para a 31ª edição do Iron Biker Brasil. 
Reconhecido como a maior prova de mountain bike da 
América Latina, o evento não apenas desafia os limites 
físicos dos ciclistas, mas também impulsiona de forma 
significativa a economia local. A presidente da Associação 
Comercial, Industrial e Agropecuária de Mariana (ACIAM) 
e da Câmara de Dirigentes e Lojistas (CDL), Ana Cristina 
Coura Mól e Silva, prevê um impacto positivo no comércio 
da cidade. “Se tivermos um número de atletas próximo ao do 
ano passado, esperamos que em 2024 haja, pelo menos, de 
10 a 20% a mais de faturamento, considerando as 
orientações e os ajustes feitos em horários, estoque, 
acolhimento e atendimento”, afirmou Ana Cristina.
  Além dos atletas, mais de cinco mil turistas são esperados 
em Mariana durante os dias de competição. Para garantir que 
a cidade esteja preparada para essa demanda, a Associação 
tem se dedicado a orientar os comerciantes, especialmente 
aqueles ligados ao turismo, sobre a importância de adaptar o 
horário de funcionamento e aprimorar a qualidade do 
atendimento. “Criamos um selo de boas-vindas aos atletas, 
que será exibido em todos os estabelecimentos associados, 
como uma forma de acolher bem os visitantes e elevar a 
experiência de todos que passam por Mariana”, acrescentou 
a presidente.
  O impacto do Iron Biker Brasil no comércio local é evidente 
para Alex Bailão, proprietário do À Mineira Empório Café, 
localizado na Rua Direita, centro histórico de Mariana. “O 
Iron é, sem dúvida, o evento que mais ajuda no comércio em 
curto espaço de tempo. O volume de negócios durante o 
evento é tão significativo que supera até o Carnaval, devido 
ao número de dias”, afirmou destacando que, para esse ano, 
planeja manter o alto padrão de atendimento, oferecendo 



_____________________________________________16 Jornalismo Verdade
Panetu’s

WWW.JORNALPANFLETUS.COM.BR

Jornal

05/09/2024 a 12/09/2024    

DEPUTADO THIAGO COTA é o relator da Proposição 
incentiva a segurança de motoboys e mototaxistas

Projeto recebeu parecer de 2° turno da Comissão de Transporte, Comunicação e Obras Públicas e já pode voltar para análise definitiva do Plenário.

  Na última terça-feira (03/09), a Comissão de 
Transporte, Comunicação e Obras Públicas da 
Assembleia Legislativa de Minas Gerais (ALMG) 
aprovou parecer favorável de 2° turno ao Projeto de 
Lei (PL) 3.885/2022, do deputado Coronel Sandro 
(PL), que trata de educação e segurança no trânsito.
  O relator da proposição, deputado Thiago Cota 
(PDT), defendeu a aprovação da matéria na forma 
do vencido (texto aprovado pelo Plenário em 1° 
turno, com modificações). A proposição institui a 
Pol í t ica  de  Incent ivo  à  Segurança  dos   
Mototaxistas e Motofretistas e de Renovação da 
Frota de Motocicletas utilizadas como ferramenta 
de trabalho.
Após esse parecer, o projeto pode seguir para a 
análise definitiva do Plenário.

  A matéria traz regras voltadas para a priorização, 
pelo Estado, de ações de incentivo ao aumento da 
segurança no trabalho dos mototaxistas e 
motoboys. Para isso, o vencido promove alterações 
na Lei 19.574, de 2011, que dispõe sobre a 
promoção da educação para o trânsito no Estado.
  Entre as ações propostas, estão a veiculação de 
campanhas educativas para a prevenção de 
acidentes e o desenvolvimento de programas de 
acompanhamento e tratamento às vítimas.
  O projeto prevê também o apoio à formação 
profissional desse público e a possibilidade de 
criação de medidas de incentivos fiscais, tributários 
e creditícios para renovação da frota de suas 
motocicletas, com o intuito de melhorar a 
segurança no trânsito.
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investimentos, As redes sociais, por exemplo, 
tornaram-se plataformas essenciais para a 
criação e divulgação de novos negócios sejam ele 
palpáveis ou virtuais.

Outro Formato de Educação
  A educação também acompanhou essas 
mudanças. Hoje, o aprendizado não se limita 
mais à sala de aula. A internet democratizou o 
conhecimento,  permitindo que jovens 
empreendedores adquiram habilidades de forma 
autônoma, fora do sistema tradicional de ensino. 
Cursos online, tutoriais, e até mesmo a troca de 
experiências em comunidades virtuais, 
tornaram-se parte fundamental da formação 
desses novos empreendedores.

Revolução 4.0 e a Nova Mentalidade
  A Revolução 4.0 trouxe consigo uma nova 
mentalidade. Automação, inteligência artificial, 
fintechs e big data não são apenas palavras da 
moda, mas ferramentas poderosas que estão 
redefinindo o mercado. Empreender hoje exige 
não só uma visãoinovadora, mas também a 

capacidade de adaptar-se rapidamente às 
mudanças tecnológicas, sociais e às novas 
demandas do mercado.

Conectando Gerações
  Apesar das várias diferenças perceptíveis e 
citadas acima, e que as novas gerações possuem 
logo cedo o a exposição a novos meios e 
recursos, sobre negócios e investimentos, ainda 
sim há um ponto comum que une todas as 
gerações: a busca por um futuro melhor. Seja 
seguindo os passos da família ou criando um 
novo caminho, o empreendedorismo continua 
sendo uma força motriz que impulsiona o 
progresso social e econômico. A lição que 
podemos tirar é que, independentemente da era 
em que vivemos, ser trabalhador e honesto 
permanece como a base para qualquer jornada 
empreendedora de sucesso.

  As gerações mudam, a sociedade se transforma, 
mas os valores essenciais e a vontade de fazer a 
diferença continuam a guiar aqueles que se 
aventuram pelo caminho do empreendedorismo.

dispensa, contudo as famílias que possuíam 
algum negócio o aprendizado era prático, 
informal e passado de pai para filho assim como 
um tradicional trabalho de ofício do período 
feudal, era o que formava o caráter e a 
competência dos empreendedores da época. Tais 
fatos eram recorrentes e abrangiam também 
diversas classes sociais, visto que indiferente de 
fatores econômicos a “carteira assinada” era 
sinônimo de estabilidade e respeito. Afinal todos 
conhecem alguém que “abriu” ou “começou” um 
boteco, vendinha, carrinho de alguma coisa etc.
  Com o passar dos anos, a sociedade mudou 
drasticamente. A geração atual, exposta desde 
cedo às tecnologias, cresce com uma facilidade 
de acesso à informação que seus pais e avós não 
poderiam imaginar.  Este novo cenário 
possibilitou o surgimento de empreendedores 
mais jovens, que muitas vezes já dominam as 
ferramentas digitais antes mesmo de entrar no 
mercado de trabalho, contudo é notável também 
que até os métodos e instituições de ensino sejam 
eles públicos ou privados concede aos jovens os 
primeiros contatos direcionados aos negócios e 

  O empreendedorismo, assim como a sociedade, 
evoluiu de acordo com as gerações. Desde o 
tempo dos nossos avós, onde ser trabalhador e 
honesto era a base de qualquer negócio, até os 
dias atuais, onde a revolução 4.0 e a exposição 
precoce a tecnologias moldam novos perfis de 
empreendedores  quase  que  de  forma 
exponencial, observamos o surgimento de um 
panorama com algumas transformações sociais 
significativas.
  A tradição dos valores. As gerações passadas 
muitas vezes, seguiam os passos da família, 
seguindo as profissões ou negócios que 
passavam dos avós para os pais e por sua vez para 
os filhos. Lembro que, trabalhar em um 
emprego fixo e ter “carteira assinada” até se 
aposentar seguindo a CLT (Consolidação das 
Leis do Trabalho) era o normal e sobretudo o 
objetivo de vida da maioria. Nesse contexto, 
valores como honestidade, dedicação e respeito 
eram pilares inabaláveis. A educação formal 
sobre negócios e empreendedorismo era menos 
acessível para a maioria absoluta principalmente 
a quem o principal objetivo era abastecer a 

O EMPREENDEDORISMO ATRAVÉS DAS GERAÇÕES: 
EVOLUÇÃO E VALORES.

a u g e  d o  b o o m  d e  c o m m o d i t i e s  q u e 
impulsionava a atividade econômica e a 
arrecadação. Mesmo que a cifra seja alcançada, 
no entanto, a despesa, se nada for feito, cedo ou 
tarde será ainda maior.
  Mais provável é a repetição do que se observa 
neste ano. Tem havido expressiva expansão das 
receitas, mas não nas proporções previstas no 
Orçamento. A estimativa oficial já foi reduzida 
em R$ 23,7 bilhões, mas os R$ 2,168 trilhões 

agora esperados ainda estão R$ 30 bilhões 
acima dos cálculos mais consensuais entre 
analistas independentes.
  A arrecadação não tem como vencer a corrida 
contra os gastos nas condições e necessidades 
atuais. A menos que se revejam as regras que 
impõem alta contínua de desembolsos de 
caráter obrigatório, os projetos de lei 
orçamentária continuarão sendo meros 
exercícios de autoengano.

somam R$ 46,5 bilhões.
  Há méritos, sim, em boa parte das iniciativas 
do ministro Fernando Haddad para rever o 
excesso de privilégios tributários no país. 
Entretanto colocar todas as fichas na elevação 
de uma carga já excessiva é política e 
economicamente irrealista.
  O governo petista insiste em buscar receita de 
19% do PIB, patamar só atingido em 2007, no 
segundo mandato de Lula —quando se vivia o 

  Desde que promoveu, com apoio do 
Congresso, uma ampliação inaudita do gasto 
público antes mesmo da posse presidencial, o 
governo Luiz Inácio Lula da Silva (PT) segue 
um mesmo padrão em suas promessas de ajuste 
orçamentário.
  Apresentam-se metas aparentemente 
ambiciosas para o saldo das contas do Tesouro; 
os objetivos, porém, baseiam-se em estimativas 
demasiadamente otimistas para a arrecadação 
de impostos e o avanço das despesas; quando os 
resultados desmentem as projeções, mudam-se 
as metas ou anuncia-se algum remendo para 
evitar o pior.
  Essa rotina —que evidentemente corrói cada 
vez mais a credibilidade da política fiscal— 
vem sendo seguida à risca no Orçamento deste 
ano e já dá as caras no projeto para o próximo, 
recém-enviado ao Congresso.
Recorde-se que, quando se aprovou a nova 
regra para o controle do gasto federal, fixou-se 
para 2025 a meta de superávit primário (cálculo 
que não inclui os encargos com juros) 
equivalente a 0,5% do PIB, ou cerca de R$ 60 
bilhões. Logo ficou claro que o número não 
seria atingido sem controle de despesa.
  Mudou-se, então, o objetivo, para um mero 
equilíbrio entre receitas e dispêndios. Agora, 
com o projeto de Orçamento elaborado pelo 
Executivo para o ano que vem, descobre-se que 
o prometido déficit zero depende de uma 
arrecadação extra de R$ 166 bilhões —o que 
corresponde a um ano inteiro de Bolsa Família.
  Essa miragem, como se tornou hábito, é 
oficialmente esperada como efeito de medidas 
já tomadas e propostas de aumento de impostos 
apresentadas pela Fazenda ao Congresso, que 

SOBRE O SISTEMA: Governo petista apresenta mais um 
Orçamento ficcional

Meta de déficit zero depende de alta improvável de receitas; previsões frustradas minam credibilidade da política fiscal.



18_____________________________________________Jornalismo Verdade
Panetu’s

WWW.JORNALPANFLETUS.COM.BR

Jornal

Jornalismo Verdade
Panetu’s

WWW.JORNALPANFLETUS.COM.BR

Jornal

05/09/2024 a 12/09/2024    

UFOP CULTURA: Mostra Transbordantes de Cinema exibe 
e debate produções de realizadores PCD

A Mostra Transbordantes busca assegurar a diversidade temática e a pluralidade de tratamentos e narrativas.

pessoas com deficiência contra o 
p r e c o n c e i t o  e  a  e x c l u s ã o .  A 
programação contempla a exibição e 
debate de oito filmes, além de uma 
palestra sobre o tema Acessibilidade 
para além da pós-produção em 
cinema e audiovisual, com a Prof. 
Dra. Kelly Scoralick. A curadoria e 
o r g a n i z a ç ã o  d a  m o s t r a  é 
compartilhada entre o professor 
Adriano Medeiros e a jornalista 
Cíntia Soares, formada pela UFOP. 
  O evento é subsidiado por recursos 
do Edital 05/2023 da Pró-Reitoria de 
Extensão e Cultura da UFOP e será 
realizado de forma presencial no Cine 
Vila Rica – Anexo do Museu da 
Inconfidência, na Praça Tiradentes, 
centro de Ouro Preto, Minas Gerais.
Outras informações sobre a Mostra 
T r a n s b o r d a n t e s  p o d e m  s e r 
conseguidas através do e-mail:
 ufopecinema@gmail.com

    O projeto WebCINETV: criação 
em linguagem audiovisual afirmativa, 
e x p e r i m e n t a l  e  d e  f o r m a ç ã o 
humanística realiza, nos dias 13 e 14 
d e  s e t e m b r o ,  a  M o s t r a 
Transbordan tes  de  C inema  e 
Audiovisual. O evento faz parte do 
projeto Fluxos Cinematográficos, 
coordenado pelo professor Adriano 
M e d e i r o s  ( D E J O R - U F O P )  e 
desenvolvido em parceria com o 
Laboratório de Criação e Produção 
Audiovisual. A atividade integra a 
programação do Festival “Transborda 
Inverno”.
  A Mostra Transbordantes busca 
assegurar a diversidade temática e a 
p lura l idade  de  t ra tamentos  e 
narrativas, incentivando produções 
audiovisuais com características 
relacionadas aos direitos e inclusão 
das pessoas com deficiência (PCD). 
Dessa maneira, marca a luta das 
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Endereço: Arantes Móveis - Rua Aleijadinho - 391 - centro - Mariana/MG - 
Gonçalves Center: Rua Diamantina, 376- Cabanas-Mariana

Telefone: 35573733 / 971944913Estofado clean (com almofadas)

Home suspenso para tv 
de até 75" polegadas, 

com led opcional.

SETEMBRO AMARELO: 
A campanha Setembro Amarelo salva vidas

Em 2013, Antônio Geraldo da Silva, presidente da ABP, deu notoriedade e colocou no calendário nacional a campanha internacional Setembro Amarelo.

diagnosticadas ou tratadas incorretamente. Dessa forma, a maioria 
dos casos poderia ter sido evitada se esses pacientes tivessem 
acesso ao tratamento psiquiátrico e informações de qualidade. 

Setembro Amarelo 2024: se precisar, peça ajuda!
  Todos nós devemos atuar ativamente na conscientização da 
importância que a vida tem e ajudar na prevenção do suicídio, tema 
que ainda é visto como tabu. É importante falar sobre o assunto 
para que as pessoas que estejam passando por momentos difíceis e 
de crise busquem ajuda e entendam que a vida sempre vai ser a 
melhor escolha.
  Quando uma pessoa decide terminar com a sua vida, os seus 
pensamentos, sentimentos e ações apresentam-se muito 
restritivos, ou seja, ela pensa constantemente sobre o suicídio e é 
incapaz de perceber outras maneiras de enfrentar ou de sair do 
problema. Essas pessoas pensam rigidamente pela distorção que o 
sofrimento emocional impõe. 
  Se informar para aprender e ajudar o próximo é a melhor saída 
para lutar contra esse problema tão grave. É muito importante que 
as pessoas próximas saibam identificar que alguém está pensando 
em se matar e a ajude, tendo uma escuta ativa e sem julgamentos, 
mostrar que está disponível para ajudar e demonstrar empatia, mas 
principalmente levando-a ao médico psiquiatra, que vai saber 
como manejar a situação e salvar esse paciente.
Dados sobre suicídio
  O suicídio é um importante problema de saúde pública, com 
impactos na sociedade como um todo. Segundo dados da 
Organização Mundial de Saúde - OMS, todos os anos, mais 
pessoas morrem como resultado de suicídio do que HIV, malária 
ou câncer de mama - ou guerras e homicídios. 
  Entre os jovens de 15 a 29 anos, o suicídio foi a quarta causa e 
morte depois de acidentes no trânsito, tuberculose e violência 

interpessoal. Trata-se de um fenômeno complexo, que pode afetar 
indivíduos de diferentes origens, sexos, culturas, classes sociais e 
idades. 
  Segundo dados da Secretaria de Vigilância em Saúde divulgado 
pelo Ministério da Saúde em setembro de 2022, entre 2016 e 2021 
houve um aumento de 49,3% nas taxas de mortalidade de 
adolescentes de 15 a 19 anos, chegando a 6,6 por 100 mil, e de 45% 
entre adolescentes de 10 a 14 anos, chegando a 1,33 por 100 mil.
As taxas variam entre países, regiões e entre homens e mulheres. 
No Brasil, 12,6% por cada 100 mil homens em comparação com 
5,4% por cada 100 mil mulheres, morrem devido ao suicídio. As 
taxas entre os homens são geralmente mais altas em países de alta 
renda (16,6% por 100 mil). Para as mulheres, as taxas de suicídio 
mais altas são encontradas em países de baixa-média renda (7,1% 
por 100 mil).
  Em países da Europa, houve um declínio nas taxas de suicídio e 
observou-se um aumento dessas taxas em países do Leste Asiático, 
América Central e América do Sul.
Embora alguns países tenham colocado a prevenção do suicídio no 
topo de suas agendas, muitos permanecem não comprometidos. 
Atualmente, apenas 38 países são conhecidos por terem uma 
estratégia nacional de prevenção do suicídio. 
Participe da campanha!
  Esta é uma página completa com material disponível para 
auxiliar a todos. Assim sendo, aproveite os nossos materiais e 
participe da nossa campanha durante todo o ano.
  São diversos materiais de uso público: Diretrizes para a 
Divulgação e Participação da Campanha Setembro Amarelo, 
materiais online para download, a Cartilha Suicídio Informando 
para Prevenir e todo o material para a imprensa. Participe conosco, 
divulgue a campanha entre os seus amigos e nos ajude a salvar 
vidas!

  E, desde 2014, a Associação Brasileira de Psiquiatria – ABP 
em parceria com o Conselho Federal de Medicina – CFM 
divulgam e conquistam parceiros no Brasil inteiro com essa 
linda campanha. 
  O dia 10 deste mês é, oficialmente, o Dia Mundial de 
Prevenção ao Suicídio, mas a iniciativa acontece durante todo 
o ano. Atualmente, o Setembro Amarelo® é a maior 
campanha anti estigma do mundo! Em 2024, o lema é “Se 
precisar, peça ajuda!” e diversas ações já estão sendo 
desenvolvidas.
  O suicídio é uma triste realidade que atinge o mundo todo e 
gera grandes prejuízos à sociedade. De acordo com a última 
pesquisa realizada pela Organização Mundial da Saúde - 
OMS em 2019, são registrados mais de 700 mil suicídios em 
todo o mundo, sem contar com os episódios subnotificados, 
pois com isso, estima-se mais de 01 milhão de casos. No 
Brasil, os registros se aproximam de 14 mil casos por ano, ou 
seja, em média 38 pessoas cometem suicídio por dia. 
  Embora os números estejam diminuindo em todo o mundo, 
os países das Américas vão na contramão dessa tendência, 
com índices que não param de aumentar, segundo a OMS. 
Sabe-se que praticamente 100% de todos os casos de suicídio 
estavam relacionados às doenças mentais, principalmente não 

COMARCA DE OURO PRETO - EDITAL DE CITAÇÃO COM PRAZO DE 20 DIAS - A DR.ª ANA PAULA LOBO PEREIRA DE FREITAS, MM. ª Juíza de Direito da 2ª 
Vara Cível da Comarca de Ouro Preto, Estado de Minas Gerais, em pleno exercício do seu cargo, na forma da lei etc. FAZ SABER, a todos quantos o presente edital virem ou 
dele conhecimento tiverem, expedido dos autos eletrônicos nº 5004040-38.2024.8.13.0461, da Ação de USUCAPIÃO EXTRAORDINÁRIA proposta por SONIA 
FRANCISCA DA SILVA, brasileira, casada, servidora pública estadual, portadora de documento de identidade nº MG-4.184.219, inscrita no CPF sob o nº 607.802.826-04, 
e seu esposo ORLANDO DA SILVA FILHO, brasileiro, artesão, portador de documento de identidade nº MG-3.163.716, inscrito no CPF sob o nº 554.505.716-15, ambos 
residentes e domiciliados na Rua das Mercês, nº 193, bairro Centro, Município de Ouro Preto/MG, CEP: 35.400.13, imóvel urbano, constituído de terreno sem benfeitoria, 
com área de 413,77m² (quatrocentos e treze metros e setenta e sete centímetros quadrados), encerrado num perímetro de 104,89m (cento e quatro metros e oitenta e nove 
centímetros), situado na Rua Sílvio Elias da Silva, nº 129, Bairro Cabeças, no Município de Ouro Preto/MG, dentro das seguintes dimensões, divisas e confrontações: inicia-
se a descrição deste perímetro no vértice 1, de coordenadas Este (X) 654.458,57 e Norte (Y) 7.745.767,39, situado a 154m da esquina entre a Rua Sílvio Elias da Silva e a Rua 
Dr. Furtado de Menezes, assinalado em planta anexa, Do vértice 1 segue até o vértice 2, (E=654.457,23 e N=7.745.777,51), no azimute de 352°25'33", na extensão de 10,20 
m, confrontando pela FRENTE com a Rua Sílvio Elias da Silva - Município de Ouro Preto, limitado por cerca; Do vértice 2 segue até o vértice 3, (E=654.479,66 e 
N=7.745.785,57), no azimute de 70°13'20", na extensão de 23,83 m; Do vértice 3 segue até o vértice 4, (E=654.487,44 e N=7.745.788,64), no azimute de 68°30'55", na 
extensão de 8,37 m; Do vértice 4 segue até o vértice 5, (E=654.496,63 e N=7.745.792,47), no azimute de 67°21'14", na extensão de 9,95 m; Do vértice 2 ao 5 limita-se por 
cerca, confrontando pela DIREITA com Imóvel de Soraia da Conceição das Graças Bento e outro; Do vértice 5 segue até o vértice 6, (E=654.498,80 e N=7.745.783,59), no 
azimute de 166°16'31", na extensão de 9,14 m, limitado por cerca, confrontando pelos FUNDOS com Imóvel de Geralda Patrícia Bento; Do vértice 6 segue até o vértice 7, 
(E=654.470,80 e N=7.745.771,42), no azimute de 246°30'26", na extensão de 30,53 m; Do vértice 7 segue até o vértice 1, (início da descrição), no azimute de 251°46'30", na 
extensão de 12,87 m, fechando assim o polígono acima descrito, abrangendo uma área de 413,77 m² e um perímetro de 104,89 m, limitando-se por cerca, confrontando pela 
ESQUERDA com Imóvel do Lar São Vicente de Paula. A referida gleba está Georreferenciada no Sistema Geodésico Brasileiro, com coordenadas Plano Retangulares 
Relativas Sistema U T M - Datum SIRGAS 2000, referentes ao meridiano central 45°00'. O presente Memorial Descritivo foi elaborado em conformidade com a planta 
anexa e sua respectiva ART/CREA nº MG20243070579. E por este Edital CITA todos os interessados ausentes, desconhecidos e incertos, para contestarem a presente ação, 
querendo, ficando todos advertidos dos termos do artigo 344 do CPC/15 que diz: “Se o réu não contestar a ação, será considerado revel e presumir-se-ão verdadeiras as 
alegações de fato formuladas pelo autor.”. O prazo para contestação é de 15 (quinze) dias. Para que ninguém alegue ignorância expediu-se este edital que será publicado e 
afixado no lugar de costume do Fórum, na forma da Lei. CUMPRA-SE. Dado e passado nesta cidade de Ouro Preto, 29 de agosto de 2024. Eu (a) Maria Cristina de Araújo 
Fernandes, Escrivã Judicial, o digitei e subscrevi por ordem da MM.ª Juíza.
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COMÉRCIO
DE METAIS GS

Telefones:
(31) 98251-6976/ (31)98742-0598/ (31) 98893-2948

COMPRA E VENDA DE 
SUCATA, MATERIAIS

( FERROSOS 
E NÃO FERROSOS), 
LATINHA, METAL, 

BATERIA, 
ALUMÍNIO EM GERAL
E SUCATA DE FERRO 

OPORTUNIDADE: Inscrições abertas para o Processo Seletivo 
2025 do IFMG em Ouro Preto

Entre as novidades, está o curso de Tecnologia em Análise e Desenvolvimento de Sistemas, ofertado em Ouro Preto.

Cursos de Graduação
Tecnologia em Análise e Desenvolvimento de 
Sistemas (NOVO!) / Tecnologia em Conservação e 
Restauro Tecnológico / Tecnologia em Gestão da 
Qualidade / Licenciatura em Física /Licenciatura em 
Geografia
Cotas e ações afirmativas
O IFMG também implementou uma mudança 
significativa para os candidatos que optarem pelas 
cotas sociais. A partir deste ano, a comprovação de 
renda será feita exclusivamente através do Cadastro 
Único (CadÚnico), simplificando o processo e 
garantindo maior transparência na seleção dos 
candidatos.

Isenção da taxa de inscrição
A solicitação da isenção da taxa de pagamento poderá 
ser solicitada até o dia 13 de setembro por meio do 
sistema de inscrições do processo seletivo. O 
candidato deverá preencher a Ficha de Inscrição, no 
menu "isenção da taxa de inscrição" e anexando a 
documentação que comprove este direito.
Cada edital tem uma seção específica sobre os 
critérios para isenção total do pagamento da taxa e os 
documentos necessários para comprovar a condição.
Em caso de dúvidas, encaminhar e-mail para 
vestibular@ifmg.edu.br
Saiba mais em www.ifmg.edu.br

  Vão até o dia 7 de outubro as inscrições no Processo 
Seletivo 2025 do Instituto Federal de Minas Gerais 
(IFMG). O Campus Ouro Preto está ofertando, nesta 
edição, 16 opções de cursos técnicos e de graduação. 
Entre as novidades, está a oferta do curso superior de 
tecnologia em Análise e Desenvolvimento de 
Sistemas.
  A taxa de inscrição para os cursos técnicos integrados 
é de R$60; para cursos técnicos (Subsequente) e 
Graduação, a taxa é de R$30. Uma das novidades 
deste ano é o desconto para aqueles que efetuarem o 
pagamento antecipadamente do boleto, ou seja, até 9 
de setembro a taxa será de R$50 (cursos integrados) e 
R$20 (cursos técnicos subsequentes e Graduação). O 
boleto pode ser pago até 8 de outubro em qualquer 
agência bancária, casa lotérica ou agência dos 
correios.

Confira os cursos ofertados pelo Campus Ouro 
Preto

Cursos Técnicos Integrados
Administração / Automação Industrial / Edificações / 
Metalurgia / Mineração

Cursos Técnicos Subsequentes
Edificações / Joalheria / Meio Ambiente / Metalurgia / 
Mineração / Segurança do Trabalho

coligação com nenhum outro partido, apresenta 
seu programa para governar a cidade, segundo 
Bruno Teixeira, “junto com, para e pela classe 
trabalhadora”. As candidaturas que se colocam 
contra os coronéis e bilionários da mineração, 
apresenta um movimento “Mariana governada 
pelos trabalhadores”.
   Bruno Teixeira, que é operário da mineração e 
morador da ocupação do Rosário, afirmou que 
“quem verdadeiramente produz toda riqueza 
são os trabalhadores. Queremos transformar 
esta governança tumultuada e incerta numa 
eficiente forma de atender às verdadeiras 
necessidades da classe trabalhadora.” Desde a 
pré campanha, Bruno e Patrícia procuram 

mobilizar os trabalhadores realizando plenárias 
com a população para levantar os problemas da 
cidade e construir soluções de forma coletiva. O 
programa do partido é baseado em conselhos 
populares para organizar, desenvolver debates e 
apontar soluções, com os recursos da cidade, 
sobre temas que afetam a vida e saúde da classe 
trabalhadora e juventude pelos bairros e 
ocupações de Mariana.
    O PSTU segue em campanha com seus 
m i l i t a n t e s  e  a p o i a d o r e s ,  r e a l i z a n d o 
panfletagens nos bairros e distritos da cidade e 
promovendo atividades no comitê eleitoral, que 
fica situado na rua Monsenhor Rafael Coelho, 
175, no Barro Preto.

ocupações, no distrito Padre Viegas, no ICSA-
UFOP, além da feirinha do centro de sábado. Na 
última sexta-feira (30/08), foi inaugurada o 
comitê de campanha.
   O PSTU de Mariana, que neste ano não faz 

   A campanha eleitoral do PSTU, que apresenta 
Bruno Teixeira (prefeito) e Patrícia Ramos 
(vice-prefeita), começou nas ruas com 
caminhada e panfletagem nos bairros Rosário, 
Morada do Sol, São Gonçalo, inclusive nas 

ELEIÇÕES MUNICIPAIS: PSTU inaugura o movimento 
Mariana governada pelos trabalhadores

Na última sexta-feira, foi inaugurada o comitê de campanha.
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Endereço: R. Cônego Amando, 285 - SÃO JOSÉ, Mariana - MG

Telefone: (31) 3558-5353

R$299,90 

A LATA
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Decoração, utilidades, presentes e brinquedos...

Endereços: Av Manoel Leandro Corrêa 28 B e agora
Av Salvador Furtado 68 (centro)

SEMANA DE DESENVOLVIMENTO ECONÔMICO de Itabirito 
comemora maioridade com superlotação no encerramento

Aproximadamente 4 mil pessoas passaram pela Área da Julifest no último dia da 18ª Semana de Desenvolvimento Econômico (SDE) de Itabirito, superlotando a praça de 
alimentação, estandes e outros espaços.

levar para a casa. Vemos muita diversificação. Os estandes 
estão bonitos, a organização é muito boa. Ano que vem, a 
família inteira estará de volta”, promete o trabalhador da 
mineração.
  De acordo com o prefeito de Itabirito, Orlando Caldeira, a 
realização da 18ª SDE Itabirito reflete a força do 
empreendedorismo local e regional. “Começamos com um 
evento bem simplório e, com os anos, ele foi se ampliando. Hoje 
a SDE é gigante em tamanho, número de expositores e de 
participantes. Mudamos também um pouco das características 
da feira, porque hoje é possível ao expositor, não só apresentar 
os produtos e serviços, como empreender, o que desenvolveu 
muitos negócios locais e regionais”.
  Em relação ao tema “Inovação e tecnologia” e ao lema 
“Explore um mundo de inovação e negócios e vivencie essa 
energia contagiante” da 18ª SDE Itabirito, o prefeito assegura: 
“A tecnologia estreita caminhos e reduz custos. Todo 
empreendimento, se não considerá-la, vai se perder naquele 
nicho de negócios. A SDE mostra como aplicar inovação e 
tecnologia no negócio, para diminuir o custeio e empreender de 
forma mais sustentável. O software e outras ferramentas 
corretas facilitam a análise do estabelecimento, o fluxo de 
caixa, a organização de entrada e saída do estoque”.
  Para o diretor executivo da ADESIAP MINAS, Denis Donato, 
a grande participação de expositores e da população na 18ª SDE 
Itabirito já demonstra que ela foi um sucesso. “O propósito 
deste evento, desde sua criação, é fortalecer os nossos 
empreendedores e empresários, apresentando seus produtos e 
serviços e trazendo nossa população para conhecer o que há de 
melhor em nossa cidade. Isso tudo gera, automaticamente, 
relacionamento e negócio, portanto satisfação do expositor e 
do público, o que é igual a sucesso”.
  Denis destaca duas características da SDE Itabirito: 
“Percebemos que estes 18 anos tem promovido uma mudança 
de cultura, em que o cidadão itabiritense se sente na missão de 
contribuir com a economia local, ao vir para a SDE a fim de 
conhecer novos produtos e serviços ofertados nesses quatro 
dias. Que bom que a população está com este sentimento, 
porque é muito importante a valorização do meio empresarial 
local. Outra percepção clara sobre este evento é que ele é uma 
das ações para que o município promova seu desenvolvimento 
econômico, a partir da diversificação econômica”.
  Em breve, os organizadores divulgarão o balanço final da SDE 
Itabirito. Os indicadores apresentados refletem a função do 
evento para a economia local e regional. A expectativa de 
geração de negócios pós-evento este ano é novamente 
significativa. Em 2023, foram gerados R$ 6,2 milhões em 
quatro dias de feira e expectativa de negócios 120 dias seguintes 
foi da ordem de R$ 30 milhões.
  Os organizadores da 18ª Semana de Desenvolvimento de 
Itabirito agradecem ao público presente, aos patrocinadores e 
apoiadores, que são co-responsáveis pro todo este sucesso.
  São apoiadores a Associação Comercial e Empresarial de 
Itabirito (ACE), Câmara de Dirigentes Lojistas (CDL) de 
Itabirito, Sebrae-MG, DONATO – Gestão Social e 
Desenvolvimento Sustentável, Fundação Dom Cabral (FDC), 
Cervejaria Ambev, GERDAU, Rádio Estrada 102,5 FM,  
Meplo, INVEST MINAS, BDMG, Codemge e Governo de 

Minas.
  A 18ª SDE Itabirito contou ainda com a parceria cultural e 
educacional do Sistema Fecomércio-MG (Confederação 
Nacional do Comércio de Bens, Serviços e Turismo (CNC), 
Fecomércio MG, Sesc, Senac e Sincovita).

SDE Minas Gerais
  Pelo sucesso alcançado na região Central de Minas, a partir de 
Itabirito, o estado decidiu, em 2023, replicar a SDE, criada pela 
ADESIAP MINAS, por diversos territórios. Denominado como 
SDE Minas Gerais, o projeto idealizado e realizado pela agência 
de desenvolvimento, com apoio da Companhia de 
Desenvolvimento Econômico do Estado de Minas Gerais 
(Codemge) e do Governo de Minas, está disseminando seu 
padrão de evento setorial em diversos territórios que já realizam 
feiras de negócio. Este ano, a Administração Estadual investe 
R$ 1 milhão na iniciativa em 11 eventos.
  O objetivo da SDE Minas Gerais é promover o 
desenvolvimento econômico e social ,  apoiando e 
desenvolvendo eventos que promovam as potencialidades 
econômicas locais e regionais já existentes em vários territórios 
de Minas. A iniciativa visa ainda a potencializar a comunicação 
e o relacionamento do Governo Estadual com a governança 
regional.
  Presente à 18ª SDE Itabirito, o diretor da Codemge, Lucas 
Pitta, ratifica sua admiração por este movimento que abrangeu 
inicialmente municípios da região do estado e que agora chega a 
novos territórios. “Acredito muito no trabalho da ADESIAP 
MINAS em parceria com entidades que representam diversos 
setores da nossa economia – comércio, serviços e indústria, 
como com as empresas âncora, na união e associativismo. A 
Semana de Desenvolvimento Econômico começou aqui em 
Itabirito e, desde 2023, o Governo de Minas fez esta grande 
parceria com a ADESIAP MINAS e as entidades para colaborar 
no impulsionamento de eventos setoriais e multissetoriais em 
diversos territórios. Em 2024, levamos este formato a 11 
cidades”. Este ano, a Administração Estadual investe R$ 1,1  
milhão na iniciativa.
  Pitta aponta fatores que considera essenciais em uma iniciativa 
para que o estado possa abraçá-la. “O que mais consideramos 
para oferecer este apoio é a gestão. Quando encontramos um 
evento muito organizado, que apresenta métricas, indicadores e 
parcerias, independentemente de já haver ou não apoio do 
estado, este se sente incentivado e o mesmo ocorre com 
potenciais patrocinadores. Importante também que apoiamos 
grandes, médios e pequenos empreendedores. Neste evento, por 
exemplo ,  ce rca  de  80% são  pequenos  e  méd ios 
empreendedores, de forma que estamos oferecendo políticas 
públicas para muitos deles que, até então, talvez não tenham 
tido acesso a algumas delas”.

Invest Minas
  Pela primeira vez, a Semana de Desenvolvimento Econômico 
contou com um estande da Invest Minas, que é o órgão 
responsável pela atração de investimentos e da interlocução 
com outras áreas do serviço público estadual, para que o 
empreendedor  conheça melhor  o  processo,  tenha 
previsibilidade com relação às demandas e obtenha sucesso.

  Números preliminares apontam que mais de 9 mil visitantes 
prestigiaram a edição 18 da SDE Itabirito, realizada durante esta 
semana. Ano após ano, as famílias itabiritenses e cidades vizinhas 
se acostumaram a se qualificar, fazer negócios e se divertir no 
evento. A SDE Itabirito contribui ainda para que a população 
valorize o comércio local. Por sua vez, as empresas oferecem o 
que tem de melhor para a população.
  O evento é realizado pela Prefeitura Municipal, por meio da 
Secretaria de Desenvolvimento Econômico, e tem a gestão da 
ADESIAP MINAS.  Ambas atuam de forma conjunta na busca de 
melhores oportunidades para os expositores. O público participou 
de palestras, oficinas e cursos e também aproveitaram ao máximo 
a praça de alimentação, a programação cultural, os estantes e o 
espaço kids.  
  O sucesso da 18ª SDE Itabirito deve-se a um planejamento que 
começou após o final da edição passada, com objetivo de tornar a 
deste ano ainda mais atraente. O evento promoveu o 
empreendedorismo, a geração de renda, a diversificação 
econômica e a sustentabilidade na região, além da cultura e do 
lazer.
  A capacitação oferecida pelo Sebrae aos expositores colaborou 
para que eles pudessem alcançar melhores resultados. Este ano a 
SDE Itabirito contou com mais de 100 expositores que ocuparam 
136 estandes.
  A empresa Araújo Soluções Energéticas, que atua no ramo de 
energia fotovoltaica, nasceu em 2019 e participa da feira de 
negócios da SDE Itabirito há 3 anos.  “A primeira vez foi para 
difundir nossa marca na cidade e muitas pessoas a conheceram. 
Nestes dois últimos anos, viemos para vender a nossa solução 
para as pessoas e tem sido muito positivo. Muita gente ainda não 
conhece muito do assunto e aproveitamos a feira para explicar 
como economizar na conta de energia com nosso produto”, conta 
o proprietário Bruno Araújo.
  O empresário revela que capta muitos negócios durante a SDE e 
consegue fechá-los durante a visita ao domicílio do cliente. “Na 
semana seguinte ao evento, já conseguimos fechar negócio. Em 
2023, fizemos dez vendas logo em seguida à nossa participação 
na feira de negócios. Participar dela é um importante 
investimento para nós”.
  Clóvis Santos, morador de Itabirito há 5 anos, participa como 
consumidor de produtos e aproveita os atrativos da SDE todo ano. 
“Esse evento fomenta o comércio local, as pessoas aprendem a 
empreender. Aqui conhecemos alternativas de produtos para 
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AGOSTO LILÁS E 18 ANOS DA LEI MARIA DA PENHA: 
UM MARCO NA LUTA CONTRA A VIOLÊNCIA DOMÉSTICA

autonomia econômica, com o objetivo de enfraquecer 
sua independência e aumentar sua vulnerabilidade 
dentro do relacionamento.
Violência psicológica: afeta a mente e as emoções da 
vít ima,  envolvendo comportamentos  como 
manipulação, ameaças, desvalorização e isolamento 
social. Esse tipo de violência busca controlar e 
enfraquecer a autoestima da vítima, causando danos 
duradouros à sua saúde mental e emocional.
Violência moral: envolve a degradação da dignidade 
da vítima por meio de atitudes como calúnia, 
difamação ou insultos públicos. O objetivo é 
envergonhar e desrespeitar a pessoa, minando sua 
reputação e autoestima, o que pode causar danos 
significativos ao seu bem-estar psicológico e social.
Violência sexual: refere-se a qualquer ato sexual não 
consentido, incluindo estupro, assédio sexual e coação. 
Envolve a imposição de atos sexuais contra a vontade 
da vítima, violando seu direito ao consentimento e à 
integridade corporal. Esse tipo de violência causa 
sérios danos físicos e emocionais, sendo uma grave 
violação da dignidade e autonomia da pessoa.

É importante destacar que homens também podem ser 
vítimas de violência doméstica: o artigo 129, § 9º, do 
Código Penal não faz distinção de gênero para definir a 
vítima.
Outro ponto relevante para a prevenção é informar e 

orientar os homens sobre atitudes que geram violência 
contra as mulheres, considerando que eles são os 
principais agressores.
Essa é uma das propostas do grupo de pesquisa 
NEXTIC, Café com Direitos, que visa esclarecer às 
mulheres sobre os diferentes tipos de violência, para 
que possam identificá-los antes de se tornarem mais 
um dado nas estatísticas.

Referências:
Instituto Maria da Penha: 
https://www.institutomariadapenha.org.br/lei-
11340/lei-maria-da-penha-na-integra-e-
comentada.html
Cornell Law School: 
https://www.law.cornell.edu/women-and-
justice/resource/lei_n%C2%BA_11.340_%22lei_mar
ia_da_penha%22
Ministério das Mulheres: 
https://www.gov.br/mulheres/pt-br/central-de-
conteudos/noticias/2024/agosto/agosto-lilas-
ministerio-das-mulheres-lanca-campanha-pelo-
feminicidio-zero

(Texto escritos pelas alunas da FUPAC-Mariana e 
extensionistas do NEXTIC:  Eliane Ferreira 5º 
Período
Maria Thereza Pereira Ferreira 2º Período)

doméstica após sobreviver a dois atentados cometidos 
pelo marido, que a deixaram paraplégica. Sua coragem 
e a batalha judicial que enfrentou foram fundamentais 
para a criação da Lei Maria da Penha, uma importante 
legislação de proteção às mulheres no Brasil.
   Quando pensamos em violência doméstica, muitas 
vezes nos concentramos apenas na violência física; no 
entanto, essa violência pode manifestar-se de diversas 
formas:

Violência física: inclui agressões como tapas, socos, 
empurrões, arremesso de objetos ou qualquer ato que 
comprometa a integridade e saúde da mulher. Se a 
agressão resultar em morte motivada pelo fato de a 
vítima ser mulher, é classificada como feminicídio.
Violência emocional: trata-se de abuso psicológico, 
manifestado por meio de críticas constantes, 
humilhações, manipulações e controle. Esse tipo de 
violência visa minar a autoestima e a confiança da 
vítima, criando um ambiente de medo e insegurança. 
Seus efeitos podem ser tão prejudiciais quanto os da 
violência física, afetando profundamente a saúde 
mental e o bem-estar da pessoa.
Violência financeira: ocorre quando o parceiro 
controla ou limita o acesso da vítima a recursos 
financeiros, como dinheiro, contas bancárias ou 
propriedades. Esse controle pode incluir impedir a 
vítima de trabalhar, tomar decisões financeiras ou ter 

   Agosto Lilás é o mês dedicado à conscientização 
sobre o fim da violência contra as mulheres, com o 
objetivo de aumentar a visibilidade do tema e divulgar 
os serviços especializados em acolhimento e 
or ientação  para  mulheres  em s i tuação  de 
vulnerabilidade. Segundo um relatório comparativo 
publicado pelo Senado em 2023, 68% das mulheres 
mineiras "têm uma amiga, familiar ou conhecida que já 
sofreu violência doméstica".
   A campanha tem como objetivo divulgar a Lei Maria 
da Penha e, desde sua criação, tem sido utilizada como 
uma plataforma para conscientizar a população sobre a 
violência doméstica. No dia 7 de agosto, marcando os 
18 anos da Lei Maria da Penha (Lei 11.340/2006), o 
Ministério das Mulheres lançou a campanha 
"Feminicídio Zero - Nenhuma violência contra a 
mulher deve ser tolerada."
   A Lei 11.340/2006, conhecida como Lei Maria da 
Penha, foi sancionada em 2006 no Brasil e visa 
combater a violência doméstica e familiar contra a 
mulher. A legislação estabelece medidas protetivas de 
urgência, como o afastamento do agressor do lar e a 
proibição de contato, além de criar mecanismos para o 
apoio e proteção das vítimas, promovendo a punição 
dos agressores e o fortalecimento das políticas públicas 
de proteção às mulheres.
Maria da Penha, farmacêutica brasileira que dá nome à 
lei, tornou-se um símbolo da luta contra a violência 



Coluna da Leticia Aguilar @leticiafaguilar_
Por aqui agora vocês acompanham toda semana uma receita nova, horóscopo

e muitas outras novidades!!!
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Receita da semana: PAELLA FRUTOS DO MAR! 
Coloque o açafrão na água quente e 
aguarde cerca de 10 minutos para soltar o 
sabor e cor. Depois adicione o suco de 
limão. Reserve.

Na panela, frite, no azeite, o alho, o tomate, 
a cebola, o pimentão vermelho e o pimentão 
amarelo.
Acrescente a páprica, os anéis de lula e os 
mexilhões.
Tempere com sal e pimenta.
Junte o arroz e o vinho branco. Deixe o 
vinho secar.
Acrescente a infusão de açafrão e suco de 
limão.
Cozinhe em fogo baixo até o arroz ficar 
cozido. Reserve.
Em outra panela, frite os camarões no 
azeite com sal e pimenta do reino.
Coloque os camarões, coentro, ervilhas na 
panela e misture. 

Pronto!

INGREDIENTES

500 g de lula em anéis
500 g de camarão sem casca
500 g de mexilhão
6 xícaras de água quente
1/2 xícara de vinho branco
3 xícaras de arroz espanhol, arroz de grão 
médio, ou arroz parboilizado
1/2 pimentão vermelho
1/2 pimentão amarelo
200 g de ervilha
2 tomates
1 colher de sopa de páprica picante

2 dentes de alho
1 cebola picada
1 pitada de açafrão
1 suco de limão
1 colher de sopa de azeite de oliva
Instruções
 
MODO DE FAZER

Momento de rir!

    

Mensagem 
da semana:

“Não faz sentido olhar para 
trás e pensar: devia ter feito 

isso ou aquilo, devia ter 
estado em tal lugar. Isso não 
importa. Vamos inventar o 

amanhã e parar de nos 
preocupar com o passado ”

-Meu pai quer que eu faça Direito e seja um 
bom Advogado.
-Que bom, vai seguir a profissão do velho?
-Não, ele quer que tire ele da cadeia.

_____________________________________
Aluno de Direito ao fazer prova oral:
- O que é uma fraude?
- É o que o senhor professor está fazendo - 
responde o aluno.
O professor fica indignado: ora essa, explique-
se.
Então diz o aluno: segundo o Código Penal, 
'comete fraude todo aquele que se aproveita da 
ignorância do outro para o prejudicar'.

_____________________________________

__
O funcionário reclama do baixo salário que 
recebe e resolve reclamar com o patrão:
— Meu salário não está compatível com as 
minhas aptidões!
— Eu sei, eu sei! Mas não podemos deixar 
você morrer de fome.

O condenado à morte esperava a hora da 
execução, quando chegou o padre:
- Meu filho, vim trazer a palavra de Deus para 
você.
- Perda de tempo, seu padre. Daqui a pouco 
vou falar com Ele, pessoalmente. Algum 
recado?

_____________________________________

__
Manuel está tomando banho, e grita para 
Maria:
– Ô Maria, me traz um xampu.
E Maria lhe entrega o xampu. Logo em 
seguida, ele grita novamente:
– Ô Maria, me traz outro xampu.
– Mas eu já te dei um agorinha mesmo, 
homem!
– É que aqui está dizendo que é para cabelos 
secos, e eu já molhei os meus.

_____________________________________

__
Dois amigos conversando…
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